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ПРЕЗИДЕНТ

В своем Послании народу  
Казахстана от 2 сентября 2024 
года Президент Касым-Жомарт 
Токаев четко обозначил ключе-
вую задачу на ближайшие годы 
– это последовательное повы-
шение кадрового потенциала 
страны, отметив, что обеспечение 
экономики квалифицирован-
ными кадрами является самой 
насущной задачей.

ГОРОД АЛАТАУ –  
БУДУЩИЙ БИЗНЕС-ХАБ 

ОБРАЗОВАНИЕ – КЛЮЧ К ПРОГРЕССУ
Касым-Жомарт Токаев принял министра просвещения 
Гани Бейсембаева. Глава государства заслушал доклад о 
мерах по развитию дошкольного, среднего, технического 
и профессионального образования в стране.

Как сообщили Президенту, по итогам 
прошлого года открыто 154 новые школы на 
137 тысяч ученических мест, которые реши-
ли вопрос 29 трехсменных и 12 аварийных 
школ. В новом учебном году планируется 
ввести в эксплуатацию 221 образовательное 
учреждение на 365 тысяч ученических мест. 
Показатель оснащенности школ предметны-
ми кабинетами увеличен в 2 раза, улучшилось 
качество интернета.

По словам Гани Бейсембаева, приори-
тетным направлением остается воспитатель-
ная работа. Внедрена программа «Біртұтас 
тәрбие», основанная на общенациональных 

ценностях «Адал адам – Адал еңбек – Адал 
табыс».

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован и о повышении качества средне-
го образования. Все школьные учебники 
переведены в цифровой формат. Каждый 
второй ученик, участвовавший в междуна-
родных олимпиадах от Казахстана, стано-
вится призером. По итогам прошлого года 
представители нашей страны завоевали 58 
золотых медалей.

Главе государства были представлены 
проекты по трансформации системы техни-
ческого и профессионального образования, 

развитию инклюзивного и специального 
образования.

В завершение Касым-Жомарт Токаев 

поставил перед министром ряд задач по даль-
нейшему совершенствованию системы обра-
зования и обеспечению безопасности детей.

КТО И КАК СТРОИТ АЭС СЕГОДНЯ В МИРЕ

Глава государства принял Председателя 
компании Asia Infrastructure Solutions 
Singapore Вонг Хэн Файна. На встрече 
были обсуждены перспективы реали-
зации проекта Alatau City.

В частности, состоялся обстоятельный обмен мнениями по 
вопросу эффективного развития города Алатау с привлечением 
иностранных инвестиций, технологий и компетенций.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что в мае текущего года 
принят Генеральный план города Алатау, разработанный со-
вместно с сингапурской компанией Surbana Jurong.

Отметив солидный опыт Вонг Хэн Файна в реализации 
подобных проектов, Президент выразил уверенность в том, 
что его рекомендации в качестве главного консультанта най-

дут практическое воплощение в проектировании и строи-
тельстве нового города, призванного стать международным 
бизнес-хабом.

ЭНЕРГЕТИКА

АТОМ ВМЕСТО УГЛЯ И ГАЗА

Пока мы готовимся к референду-
му, который покажет настроение 
общества и даст ответ на глав-
ный вопрос: быть или не быть 
мирному атому в Казахстане, 
за рубежом продолжается ввод 
новых атомных электростан-
ций. «Литер» собрал данные о 
последних станциях, которые 
введены или будут введены в 
эксплуатацию. Начнем с Тур-
ции – ближайшего союзника и 
братского государства.

Окончание на стр.5

Жазира ЖАКИМ,
Астана

ИНФРАСТРУКТУРА 
КАК  
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО  
В ПОДГОТОВКЕ 
КАДРОВ
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СЕНАТ

МНЕНИЕ

МАЖИЛИС 

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Жазира ЖАКИМ, 
Астана

ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРАНЗИТ 
КАК ДВИГАТЕЛЬ ЭКОНОМИКИ 
Под председательством Спикера Сената Парламента РК 
Маулена Ашимбаева состоялось заседание Палаты. Сена-
торы рассмотрели Соглашение о создании упрощенного 
таможенного коридора между Правительствами стран – 
членов Организации тюркских государств и озвучили свои 
депутатские запросы.

Закон «О ратификации Соглашения между 
правительствами государств – членов Органи-
зации тюркских государств о создании упро-
щенного таможенного коридора» нацелен на 
ускорение процесса таможенных операций и 
сокращение количества документов соответ-
ствующих процедур.

– В своем Послании Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев уделил приоритетное 
внимание важности развития транзитного 
потенциала страны и дал конкретные поруче-

ния. Это одна из стратегически важных задач, 
стоящих сегодня перед нашим государством. 
Рассмотренный закон способствует достиже-
нию данной цели. Соглашение формирует пра-
вовую основу для установления упрощенного 
таможенного контроля между государствами 
– членами Организации тюркских государств. 
Надеемся, что одобренный закон позволит уве-
личить объемы перевозок грузов и положитель-
но скажется на росте торгово-экономической 
активности между сторонами, – подчеркнул в 
своем выступлении Спикер Сената.

В ходе заседания сенаторы озвучили свои 
депутатские запросы.

МИЛЛИОНЫ НА ВЕТЕР
АУДИТ УСТАНОВИЛ, ЧТО РАЗРАБОТКА 
ПРОЕКТА СТРОИТЕЛЬНОГО КОДЕКСА 
ОБОШЛАСЬ КАЗНЕ В «ЛИШНИЕ» 
МИЛЛИОНЫ
Проект Строительного кодекса, к рассмотрению 
которого вернулись после каникул депутаты Ма-
жилиса, продолжает вызывать резкую критику как 
депутатского корпуса, так и общественных объе-
динений в сфере архитектурной, градостроитель-
ной и строительной деятельности. Напомним, что 
на днях эксперты направили Главе государства и 
Спикеру Мажилиса совместное письмо с просьбой 
вернуть в Правительство документ для глубокой 
переработки. 

А на минувшем пленарном заседании 
Мажилиса депутат Бакытжан Базарбек в 
депутатском запросе на имя Премьер-ми-
нистра прямо заявил, что Правительству 
нужно вернуть 291 млн тенге, которые 
были потрачены на разработку Строи-
тельного кодекса, и привлечь виновных 
к ответственности за растрату денежных 
средств.

Бакытжан Базарбек вновь напомнил, 
что проект Строительного кодекса, разра-
ботка которого обошлась бюджету в 382 
млн тенге, неэффективен и неоригинален 
по своему содержанию. 

– Мой депутатский запрос, адре-
сованный Премьер-министру, будет 
громким. И последствия для многих лиц 
будут необратимыми. Как вы помните, с 
момента принятия в работу Мажилиса 
проекта Строительного кодекса я и мои 
коллеги подвергли критике низкое каче-
ство законопроекта, выразив сомнение 
в целесообразности бюджетных трат в 
размере 382 миллионов тенге на его раз-
работку, – подчеркнул Бакытжан Базарбек. 
– Даже выделение огромной суммы денег 
не помогло разработать эффективный до-
кумент. Оригинальность Строительного 
кодекса составляет не более 5%. У депута-
тов возникли резонные вопросы о целе-
сообразности бюджетных трат на такой 
некачественный проект. В связи с этим 
мы обратились в Комитет внутреннего 
государственного аудита Министерства 
финансов, который провел государствен-
ный аудит планирования и использования 
бюджетных средств, выделенных на раз-
работку Строительного кодекса, и выдал 
нам шокирующие результаты. 

Аудит установил, что договоры между 
Министерством промышленности и строи-
тельства РК и его «дочкой» – Казахским 
научно-исследовательским и проектным 
институтом строительства «КазНИИ-
СА» – заключены необоснованно. 

– Более чем шокирует следующее, 
анализ фактических затрат КазНИИСА 
показал завышение стоимости разработки 
Строительного кодекса на 291 миллион 
тенге. Затраты по привлечению сторонних 
организаций – 60 тысяч, аренда помеще-
ний – 20 миллионов тенге, оплата труда – 
163 миллиона тенге. Это все было выделе-
но, но документов нет, – заметил депутат.

Кстати, сторонние организации для 
разработки кодекса не привлекались, 
дополнительные помещения не арен-
довались, а расходы по оплате труда с 
мая по декабрь 2023 года произведены 
действующим штатным работником АО 
«КазНИИСА» необоснованно, уверен 
мажилисмен. 

– Другими словами, бюджетные тра-
ты на разработку Строительного кодекса 
не были запланированы, и, несмотря на 

его отсутствие в перечне госзаданий, 
профильное министерство незаконно 
заключает договор с АО «КазНИИСА», 
необоснованно затрачивает 291 миллион 
тенге бюджетных средств без фактиче-
ских затрат на привлечение сторонних 
организаций по разработке кодекса, без 
аренды доппомещений. Затраты даже не 
подтверждаются документами, – жестко 
заметил парламентарий.

По мнению депутата, результаты 
аудита указывают на хищение бюджетных 
средств.

– В нарушение Бюджетного кодекса 
не обеспечена полнота и достоверность 
информации и расчетов, содержащихся 
в бюджетной заявке, что привело к не-
обоснованному планированию бюд-
жетных средств на общую сумму 291 
миллион тенге, – сообщил депутат. – 
Налицо хищение бюджетных средств 
в особо крупном размере группой лиц 
по предварительному сговору. Ранее на 
презентации проекта Строительного ко-
декса я сравнил его качество с курсовой 
работой, но оказалось, что это высокая 
оценка. Коротко говоря, под разработкой 
«отмыли» 291 миллион тенге. На основе 
вышеизложенного прошу Премьер-ми-
нистра передать материалы государствен-
ного аудита в Генеральную прокуратуру 
для принятия процессуального решения, 
в том числе привлекая чиновников, за-
щищавших эту бюджетную заявку перед 
Правительством.

«Литер» на протяжении года рас-
сказывает о том, что эксперты, члены 
палаты «Атамекен», Союза строителей 
Казахстана, Национальной ассоциации 
проектировщиков и другие возмущены 
качеством проекта Строительного ко-
декса и требуют от властей разработать 
полноценный Градостроительный кодекс, 
как это и поручал Президент страны. В 
начале этого года Касым-Жомарт Токаев 
напомнил, что к нему поступает много 
обращений от экспертов и бизнес-сооб-
щества, где говорится о том, что проект 
Строительного кодекса не отвечает по-
ставленной задаче, представляет собой 
свод уже действующих норм, не содержит 
новых подходов и решений. Глава госу-
дарства повторил свое поручение – ос-
новательно доработать проект и сделать 
Строительный кодекс качественным.

ЖИЗНЬ В НАШЕЙ СТРАНЕ 
ДОЛЖНА СТАТЬ КОМФОРТНОЙ 

Арман ДИМУКАШЕВ, 
главный технический руко-
водитель по охране труда, на-
чальник службы безопасности 
и охраны труда ТОО «Атырау-
ский НПЗ»

В этом году мне выпала честь 
принять участие в ежегодном По-
слании Президента Республики 
Казахстан. В нынешнем Послании Касым-
Жомарт Токаев акцентировал внимание на 9 ос-
новных направлениях развития нашей страны в 
ближайшие годы, я бы хотел отметить несколько 
наиболее важных для меня. 

Это в первую очередь проведение референ-
дума по строительству АЭС. Всем известно, что 
мы сегодня электроэнергию получаем по линиям 
КЕГОК и сильно зависим от России, а производ-
ство электроэнергии на газовых турбинах в ус-
ловии ежегодного роста дефицита газа является 
дорогостоящим источником электроснабжения 
региона. Между тем экономика страны растет, 
население увеличивается, соответственно, по-
требность в электроэнергии также неуклонно 
возрастает. Существующие мощности скоро не 
смогут удовлетворить этот растущий спрос, что 
приведет к дефициту электроэнергии. Поэтому 
строительство АЭС в Казахстане – это очевид-
ное решение, необходимое для индустриального 
развития страны, которое также окажет положи-
тельный мультипликативный эффект на все сферы. 

Также Глава государства высказался об ак-
ции «Таза Казахстан». Эта инициатива должна 
стать ежегодной и привлечь большое количе-
ство людей для постепенного формирования 
соблюдения чистоты окружающей среды и стать 
повседневной нормой для каждого. Для нашего 
региона необходимо продолжать озеленение. 
В Атырау за последние годы имеется большой 

прогресс в этом направлении, по-
этому необходимо совместными 
усилиями не снижать этот темп. 
Кроме того, нам необходимо нау-
читься собирать дождевые, талые 
и воды после весенних паводков 
и использовать ее в сельском или 
ином хозяйстве. Необходимо на-
ращивать темпы метода вторич-
ного использования воды после 

очистки. Думаю, нужно разработать механизмы 
для стимулирования предприятий для внедрения 
данного процесса. 

Еще один немаловажный пункт из Послания 
для нашего региона – это строительство учебных 
заведений в рамках программы «Комфортные 
школы». Проблема количества школ среднего 
образования все еще остается острой в стране, 
и мы это видим по Атырауской области. Для 
решения этого вопроса, думаю, необходимо 
подключать спонсоров и меценатов. 

Также Президент на постоянной основе го-
ворит и держит на контроле состояние дорог 
республиканского и областного значения. В этот 
раз он отметил рост дорожно-транспортных 
происшествий. Как известно, в этом году завер-
шается долгожданная реконструкция республи-
канской трассы Актобе – Атырау – Астрахань, 
но дальше его ведь необходимо содержать в над-
лежащем виде и периодически проводить сред-
ний ремонт, а для качественного ремонта нужно 
внедрять общественный контроль. Благодаря 
улучшению транспортной инфраструктуры по 
Казахстану в целом и в частности в Атырауской 
области в будущем товарооборот с Астраханской 
областью, включая транзит грузов по РК и за 
его пределы, многократно возрастет, тем самым 
даст импульс развитию предпринимательства 
и, как следствие, дополнительного пополнения 
бюджета страны. 
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крупным планом

актуальное за неделю

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,  
Астана

аЭС – Это проект будущего
Члены Народного штаба за строительство 
АЭС прибыли в Жамбылскую область, чтобы 
обсудить с жителями перспективы, которые 
открывает перед страной атомная энергетика.

В Таразе члены Народного 
штаба встретились с педагогиче-
ским сообществом региона. В ме-
роприятии приняло участие свыше 
350 человек. Члены штаба отметили, 
что Глава государства уделяет осо-
бое внимание учителям и сфере об-
разования. Был принят Закон «О 
статусе педагога», существенно 
выросли зарплаты и социальное 
обеспечение учителей, системно 
решаются инфраструктурные про-
блемы образования, по всей стране 
строятся «Комфортные школы». 
Именно от педагогов зависит путь к 
процветанию страны через воспита-
ние образованного поколения. По-
этому важно, чтобы учителя были 
полностью проинформированы о 
такой важной для нашего общества 
теме, как АЭС, понимали все пре-
имущества мирного атома и полу-
чили ответы на все волнующие их 
вопросы. 

Как подчеркнул Спикер Ма-

жилиса, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Кошанов, 
атомная электростанция – это 
проект будущего, который позво-
лит нашей стране обрести энерге-
тическую независимость. Поэтому, 
если мы хотим стать процветающей 
и благополучной страной, мы не 
должны упускать возможность 
строительства АЭС, альтернативы 
которой нет.

– До референдума остается 
чуть меньше месяца. Здесь со-
брались лучшие учителя области. 
Вы пользуетесь авторитетом в об-
ществе, ваши слова имеют вес. Вы 
всегда поддерживали реформы и 
инициативы Президента. В этот 
судьбоносный момент, касаю-
щийся будущего страны, вы, как 
всегда, окажетесь в первых рядах. 
Я уверен, что мы будем работать 

вместе, чтобы принять правиль-
ное решение. Призываю всех вас 
единогласно поддержать иници-
ативу о строительстве АЭС ради 
будущего нашей страны и наших 
детей! – сказал он, обращаясь к 
педагогам.

П р е д с е д а т е л ь  п а р т и и 
«AMANAT» также рассказал, 
что в скором времени Прави-
тельство примет отраслевую 
программу по подготовке кадров 
в области атомной энергетики. В 
частности, по программе «Бола-
шак» в ближайшие три года будут 
выданы гранты в лучшие мировые 
вузы по данной дисциплине, вне-
дрены программы стажировки и 
переподготовки для специали-
стов урановой промышленности. 
Это позволит подготовить более 
3 тысяч высококлассных специ-
алистов к моменту завершения 
строительства. Поэтому важно, 
что учителя повышали интерес 

школьников к изучению точных 
наук, помогали с выбором буду-
щей профессии.

Далее перед собравшимися 
выступили члены штаба. Президент 
Национальной академии наук Ахыл-
бек Куришбаев рассказал о трендах 
развития атомной энергетики в мире, 
казахстанских научных разработках 
по ядерной тематике, подчеркнул 
готовность нашей страны к строи-
тельству АЭС. Депутат Мажилиса 
Мукаш Искандиров подробно оста-
новился на важности скорейшего 
решения энергетических проблем 
для дальнейшего развития эконо-
мики страны. Директор Институ-
та ядерной физики Саябек Сахиев 
проинформировал о безопасности, 
надежности, экологичности, эффек-
тивности современных ядерных ре-
акторов третьего поколения. 

Члены Народного штаба также 
встретились с сотрудниками мест-
ной железной дороги. Они напом-
нили, что в своем Послании Глава 
государства уделил особое внима-
ние развитию сферы транспорта и 

логистики. Так, железнодорожная 
отрасль нуждается в комплексных 
реформах, необходимо строить 
новые железные дороги, закупать 
новые поезда, вагоны, внедрять 
цифровизацию и решать другие 
вопросы. 

Так, в настоящее время низкий 
уровень электрификации железно-
дорожной сети является причиной 
ограничения пропускной способ-
ности, что негативно сказывается 
на скорости доставки пассажиров и 
грузов. Частым явлением стали пе-
ребои электроэнергии на участке 
Шу – Алматы. Для нашей страны, 
имеющей большой транзитный по-
тенциал, это серьезная упущенная 
выгода. Это недопустимо и требует 
оперативного решения. Ответом на 
эти вопросы станет строительство 
АЭС, которое закроет потребности 
отечественной железной дороги в 
надежном электричестве по доступ-
ным тарифам. 

Особенно члены штаба отмети-
ли, что, несмотря на то, что регион 
занимает лидирующие позиции в 
стране по солнечным и ветряным 
электростанциям, они не могут обе-
спечивать постоянную мощность. 
Говоря о безопасности АЭС, было 
особо подчеркнуто, что Парламент 

примет отдельный закон в области 
ядерной безопасности и охраны 
окружающей среды, который бу-
дет включать строгие стандарты 
безопасности для проектирования, 
строительства и эксплуатации АЭС.

В этот же день члены Народ-

ного штаба за строительство АЭС 
встретились с жителями села Мерке 
– участниками проекта по улучше-
нию финансовой грамотности «Қа-
рызсыз қоғам» и проекта «Ауыл 
аманаты». Мероприятие прошло на 
площадке центра агрокомпетенций 
«Агросауат». В данном центре на 
бесплатной основе ведется обуче-
ние основам земледелия, птицевод-
ства и животноводства.

Так, сельчане, участвующие в 
этих программах, получают льгот-
ные кредиты для открытия бизнеса, 
строительства теплиц, покупки ско-
та и развития фермерства. Однако 
без надежного электроснабжения 
все эти проекты малоосуществимы. 
В этой связи сельчане поддержива-
ют строительство АЭС и считают, 
что этот проект имеет стратегиче-
ское значение для дальнейшего 
развития агропромышленного 
комплекса в стране. 

В целом на всех встречах На-
родного штаба жители региона 

выражали высокую заинтересо-
ванность в строительстве АЭС 
и готовность принять участие в 
предстоящем референдуме. 

Изготовлено: ТОО "Nur Media". 
Заказчик: Оспанов М.Ж.   
Оплачено из средств ОО «Партия «AMANAT»
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АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС 

ЭКОНОМИКА СОВМЕСТНЫХ МЕГАПРОЕКТОВ 
СКВОЗЬ ПРИЗМУ ГЕОПОЛИТИКИ
Наша страна не раз сталкивалась с больши-
ми международными проектами, начиная от 
сверхсекретных соглашений СРП с западными 
корпорациями по Тенгизу, Карачаганаку и Ка-
шагану, в результате которых мы отдали нефть 
и газ иностранным владельцам (последний 
проект так и не выстрелил), до строительства 
Астана LRT по принятой программе «Новая 
транспортная система Астаны» в далеком 2005 
году, отложенного из-за международного 
финансового кризиса и вновь возобновлен-
ного в 2011 году уже с участием China Railway 
Group (Китай), с очевидным результатом. Этот 
опыт необходимо тщательно изучить для 
недопущения в будущем. Ведь впереди нас 
ожидает общенациональный референдум, 
на котором гражданам предстоит решить 
судьбу проекта строительства атомной элект-
ростанции (АЭС). Этот шаг рассматривается 
как стратегическая мера для обеспечения 
энергетической безопасности страны и ди-
версификации источников энергии.

Референдум станет ключевым 
этапом в принятии решения о даль-
нейшем развитии энергетического 
сектора. Итоги голосования могут 
существенно повлиять на инвести-
ционную политику и стратегиче-
ское планирование нашей страны 
или лягут тяжелым бременем на 
будущие поколения. Безусловно, 
развитие экономики невозможно 
без стабильного энергообеспече-
ния. Так, сегодня на первом месте 
по выработке электроэнергии на 
АЭС находится Франция (62,6%, 
56 реакторов), чистая ядерная 
энергия занимает большую долю 
в энергетике таких стран, как Бель-
гия (46,4%), Швейцария (36,4%), 
Финляндия (35%) и Южная Ко-
рея (30,4%). США же лидируют 
по общей мощности работающих 
атомных реакторов – 93 ед. Китай 
хоть и имеет 5%, но по активности 
строительства новых энергобло-
ков – на первом месте. Работают 
55 энергоблоков, 21 – в процессе 
строительства. Конечно, нельзя 
не вспомнить Росатом с богатым 
опытом строительства АЭС на 
экспорт. Всего в мире 403 реак-
тора (с учетом тестов – 439). Все 
страны богаты водными ресур-
сами. Ведь технологически АЭС 
должны отводить генерируемую 
энергию через воду (pressurized 
water reactor – водо-водяной энер-
гетический реактор).

ПРОГРЕСС 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКИ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ ПО 
ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ
Как и во всем мире, атомная 

электростанция – лишь часть энерго-
системы. По прогнозам Минэнерго 
дефицит электрической энергии и 
мощности будет расти, и к 2029 году 
разрыв производства и потребления 
составит 5,5 млрд кВт ч. Процесс 
можно нивелировать, альтерна-
тивно развивая энергоэкономию 
и выводя непроизводственные 
секторы (белый/серый/черный 
майнинг) из страны. Ведь имен-

но дисконтированное, а зачас-
тую бесплатная энергия для май-
нинга и создало дефицит энергии 
с 2019 года, стало всплеском для 
изнашивания инфраструктуры 
электроэнергетики и генерирую-
щих мощностей. Последующее сни-
жение доли в майнинге с 18,3 до 6% 
не дало значительного результата.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПЕРСПЕКТИВА 
АТОМНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ 
В КАЗАХСТАНЕ
Развитие атомной энер-

гетики в разрыве с советских 
времен (МА ЭК , ИЯФ). Те-
кущие достижения связаны 
с ростом добычи непосред-
ственно урана методом варвар-
ского выщелачивания. Крае-
угольным или узловым механиз-
мом является система обогащения 
урана, которая сосредоточена в 
США и РФ. Также присутствует 
исторический страх из-за того, 
что в стране производились мно-
гочисленные испытания ядерно-
го оружия. Есть опасение потери 
редких водных ресурсов (угроза 
заражения, угроза высыхания, де-
фицит водных ресурсов). 

ПРЕИМУЩЕСТВА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
АТОМНОЙ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ
Условная энергетическая 

независимость, где фактический 
импорт электроэнергии (далее – 
ЭЭ) заменен на импорт техноло-
гий АЭС с долгосрочным сотруд-
ничеством, однако это повышает 
стабильность энергоснабжения.

С учетом «зеленого» пе-
рехода (тренд задан западными 
странами и будет обязательным) 
АЭС необходима для снижения 
углеродного следа и диверсифи-
кации энергетического сектора в 
будущем. Сейчас в РК 67% выра-
ботки ЭЭ идет угольных ТЭЦ и 
ТЭС, которые заменить вряд ли 

удастся, с учетом больших запасов 
угля, налаженных экономических 
цепочек, резко континентального 
климата и необходимости обес-
печения теплом большинства 
населенных пунктов, вплоть до 
7,5 месяца в году. В части возоб-
новляемых источников энергии 
выработка составила только 6%. 

Следует отметить, что техноло-
гиям АЭС уже более 70 лет (Обнин-
ская АЭС 1954–2002 гг.), и стимул 
для развития технологий и науки 
остается сомнительным. Наличие 
АЭС повышает международный 
престиж на примере турецкого 
проекта «Аккую» и Белорусской 

АЭС. При этом эти страны геоэко-
номически являются импортерами 
углеводородов, соответственно, эти 
проекты снижают вывод необходи-
мой валюты из их стран, что непри-
менимо для Казахстана. 

РИСКИ И ВЫЗОВЫ 
СТРОИТЕЛЬСТВА АЭС
На сегодняшний день техноло-

гия pressurized water reactor, в отли-
чие от малых реакторов (которые 
планирует запустить Узбекистан), 
является до предела усовершенство-
ванной и безопасной. Предыдущие 
аварии – Чернобыль (технологи-
ческая экономия, оценки ущерба 
косвенны и секретны) и Фукусима 
(внештатная ситуация цунами, усу-
губленная действиями персонала, 
ущерб 151 млрд. USD) – малове-

роятны. Проблема утилизации ра-
диоактивных отходов не стоит остро 
ввиду того, что в стране исторически 
повышенный радиоактивный фон. 
Сохраняются риски природных 
катастроф (южный берег Балхаша, 
как и вся остальная Алматинская об-
ласть, остаются зоной повышенной 
сейсмической активности), высокая 
стоимость капитальных затрат на 
строительство (нивелировано по 
примеру контракта АЭС «Аккую» 
build-own-operate между РФ и ТР, 
100% за счет РФ), финансовые риски 
(нивелируются типами контракта), 
международные санкции и поли-
тическое давление (реализовались 
в полном объеме на Белорусской 
АЭС). Следует понимать что кон-
тракты build transfer, build operate 
transfer, build own operate transfer 
разительно отличаются от build-
own-operate. В последнем случае 
управление полностью будет ино-
странным.

ГЕОЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
АСПЕКТЫ АЭС
Макроэкономисты должны 

были ответить – куда конкретно, в 
какие инновации следует вложить 
средства, чтобы стимулировать эко-
номический рост. На сегодняшний 
день текущий энергокризис пред-
лагается преодолевать с помощью 
только экономических инструмен-
тов – тариф в обмен на инвестиции. 
Если бы советники Рузвельта или 
Сталина рассуждали исключитель-
но в экономических категориях, 
Манхэттенский проект, обеспе-
чивший создание ядерного ору-
жия, а впоследствии АЭС, не был 
бы осуществлен – кто-то должен 
был увидеть и понять перспективу.

Инструменты, предоставляе-
мые наукой, методы, обеспечиваю-

щие создание стратегий, философия, 
генерирующая новые смыслы сто-
летиями, вели человечество к прог-
рессу. Как только теряется цель и 
перестает действовать нечто, что 
генерирует новые смыслы, сразу 
пропадает интенция к развитию. 
Следовательно, целеполагание неот-
делимо от потребности заглянуть за 
горизонт обыденного, соответствен-
но, именно целеполагание опреде-
ляет будущий экономический рост. 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
АСПЕКТЫ И 
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ
Необходимо учитывать, 

что соглашение о партнерстве 
с поставщиком АЭС является 
долгосрочным, с горизонтом 

планирования на 50–70 лет. Соот-
ветствующая стабильность должна 
быть обеспечена не только геоэ-
кономическими факторами, но и 
геополитическими.

Следует понимать экономи-
чески, что исторически наибо-
лее связанные экономики между 
Казахстаном и РФ, однако суще-
ствует значительный риск деста-
билизации самой РФ и вероятный 
неблагоприятный исход в противо-
стоянии с коллективным Западом, 
ввиду исчерпания экономических 
и произведенных заделов советско-
го прошлого в военной сфере. Риск 
усиливающегося санкционного 
давления сохраняется (Запад бу-
дет снижать поставку валюты и 
товаров в РФ), однако на приме-
ре сотрудничества США – РФ (за-
купки российского урана взлетели 
на 20% в физическом объеме, до-
стигнув рекордных 1,2 млрд USD 
в 2023 году), при этом Системы 
автоматизированного управле-
ния АЭС «Аккую» попали под 
санкции, соответственно, атомная 
энергетика находится вне санкци-
онной войны условно и лишь до 
тех пор, пока это выгодно США.

Несмотря на очевидное приви-
легированное положение Росатома 
в РК, Казахстан находится заложни-
ком нейтрального пути, на примере 
стран неприсоединения, соответ-
ственно, нам жизненно необходимо 
создавать честную и открытую кон-
куренцию за проект АЭС, исходя 
из экономического прагматизма. 

В текущей ситуации пра-
вительства как Запада, так и РФ 
почти открыто признают, что не 
в состоянии заниматься страте-
гическим анализом и тем более – 
стратегическим планированием. 
Соответственно, в непредсказуе-

мом мире есть лишь одно качество, 
которое спасает: быть готовым к 
любым переменам.

Соответственно, краеуголь-
ным камнем выбора станет фин-
экономсхема проекта. 

Исторически у Запада очень 
высокая стоимость продуктов ма-
шиностроения, зачастую в 1,5–2 
раза выше рыночной цены. И рас-
пределение рисков как минимум 
неравноценное. Китай интересен, 
здесь стыкуемость технологий, но 
последние ремарки по ценам стро-
ительства из открытых источников 
не добавляют уверенности. 

РФ экономика пытается хоть 
каким-то образом продолжать рас-
ти, но неминуемо замедляется в 
гражданском секторе. Официаль-
ные лица не понимают, как можно 
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противодействовать негативным 
трендам внутри экономики РФ, 
ведь нефть более не выручает, а, 
наоборот, дешевеет. Инфляция 
замедляться не хочет, несмотря на 
повышение ставки. И, конечно, экс-
тремальный дефицит ресурсов. От-
мечаем, что расчет в нацвалютах дает 
возможность ввести санкции США. 
Ведь все международные транзакции 
видно, а взаиморасчеты вне SWIFT 
требуют межстранового признания 
счетов и прямой корреспонденции, 
фактически становясь в своей сути 
облигацией мены (шире бартера) 
или гарантированным векселем. 
Соответственно, гашение векселя/
облигации возможно только через 
фактический товар. 

Более того, в текущих схемах 
торговли товары РФ на сегодняш-
ний день малопопулярны в основ-
ных торговых партнерах Индии и 
Китае. И, как результат, имеется 
как чистый, так и грязный юань, 
это покрывает только трансгра-
ничный клиринг. Таким образом, 
у банков РФ нет юаня, а имеется 
условный негарантированный 
вексель/облигация. То есть после  
13 августа ситуация с юанем стала 
аналогичной ситуации с рупией. 
Рупии также получены корреспон-
дентским зачислением и не могут 
быть конвертированы в другую 
валюту, де-факто этих рупий нет. 
Есть обязательства в рупиях на по-
ставку индийских товаров, кото-
рые с учетом дисбаланса торговли 
не имеют спроса в РФ. И Индия, 
и КНР готовы придерживаться 
обязательств исключительно на 
добровольных основах и могут 
отказаться принимать их к пога-
шению. Момент истины – вторич-
ные санкции по банкам, которые 
станут непреодолимыми для РФ. 

Следующий шаг к преодоле-
нию ограничений – это трех- и 
многосторонние сделки, разу-
меется, при наличии воли у всех 
крупных партнеров исполнять 
возможные обязательства неу-
коснительно. Где единственным 
ответом будет доверие и гарантии.

Разумеется, экономически для 
развития энергосектора с учетом 
санкционных рисков и политиче-
ского давления строительство АЭС 
большой мощности приоритетно с 
обновлением инфраструктуры элек-
троэнергетии в части энергопере-
дачи и локальных генерирующих 
мощностей (ТЭЦ и ТЭС). Однако 
консервативный механизм «тариф 
в обмен на инвестиции» будет губи-
тельным для отрасли естественных 
монополий. Также необходимо до-
капитализировать частные объекты 
энергетики с постепенной переда-
чей в госсобственность как страте-
гической отрасли. 

Объективно наиболее при-
емлемый поставщик АЭС должен 
быть определен с точки зрения эко-
номического прагматизма, однако 
финансирование проекта должно 
быть осуществлено за счет стороны 
поставщика, в том числе благодаря 
кредитам, номинированным в тен-
ге. Это нивелирует дополнительные 
риски и станет победой казахстан-
ской политики по дедолларизации. 
Однако настоящий вопрос, кото-
рый будет поставлен на предстоя-
щем референдуме, это насколько 
казахстанцы доверяют гарантиям 
нашего руководства.

Ануар НУРТАЗИН, 
экономист 

АТОМ ВМЕСТО УГЛЯ И ГАЗА
КТО И КАК СТРОИТ АЭС СЕГОДНЯ В МИРЕ

Окончание. Начало на стр. 1

«АККУЮ» – 
ФЛАГМАНСКИЙ ПРОЕКТ 
В декабре прошлого года по приглашению 

турецкой стороны корреспондент «Литера» 
побывала в солнечном Мерсине, где разверну-
лось грандиозное во всех смыслах строитель-
ство века – первая в Турции АЭС «Аккую». 

Четырехблочная АЭС «Аккую» возво-
дится в Мерсине с 2018 года, но подготови-
тельные работы начались с 2011 года, аккурат 
после аварии на АЭС в японской Фукусиме. 
Стоимость проекта оценивается в $22 млрд, 
он на 100% финансируется россиянами. На 
энергоблоках устанавливаются российские 
реакторы ВВЭР-1200 поколения III+ мощно-
стью 1 200 МВт каждый и общей мощностью 
4 800 МВт соответственно. Проект строи-
тельства и эксплуатации АЭС реализуется по 
схеме BOO (Build – Own – Operate), когда 
строителем и одновременно владельцем вы-
ступает российская сторона. Два энергоблока 
турецкой АЭС уже построены, возведение 
третьего началось в марте 2021 года, в октябре 
того же года согласовано решение о выдаче 
лицензии на строительство четвертого блока.

«Аккую» – действительно флагманский 
проект. Он несет обоюдные экономические 
выгоды и способствует укреплению много-
планового партнерства между нашими госу-
дарствами, говорил неоднократно Владимир 
Путин, добавив, что россияне помогают соз-
давать атомную турецкую отрасль, обучая ее 
специалистов, и что страна станет потреблять 
меньше российского газа после полного ввода 
станции в эксплуатацию. А Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган отмечал, что до 2028 
года Турция планирует полностью ввести 
АЭС в эксплуатацию и обеспечить ею 10% 
энергопотребления Турции. Затем страну 
ждет строительство второй и третьей АЭС. 

АЭС «Аккую» – это крупнейший за-
рубежный проект атомной отрасли РФ за 
тридцать последних лет. Впервые на одной 
площадке строится сразу четыре энергобло-
ка. Кстати, и в Египте «Росатом» присту-
пил к строительству четырехблочной АЭС 
«Аль-Дабаа», которая пока находится на 
начальной стадии строительства.

В Турции крайне нуждаются в «Аккую». 
Энергетический голод – проблема № 1 в Тур-
ции. Как писали в СМИ, 35 млрд кВт/ч, кото-
рые начнет вырабатывать АЭС «Аккую» при 
полном запуске, эквивалентны потреблению 
энергии всего Стамбула – крупнейшего мега-
полиса Турции, где проживает свыше 15 млн 
человек. Благодаря «Аккую» объем затрат 
Турции на импорт газа снизится на 1,5 млрд 
долларов в год.

ТЕНЬ ЧЕРНОБЫЛЯ 
И СИНДРОМ ФУКУСИМЫ
Казахстан, переживший ядерные ис-

пытания в Семее, несет в себе бремя боли и 
отголосков радиационного облучения. Страх 
казахстанцев перед атомными технологиями 

понятен всем. По словам вице-президента Ас-
социации атомной промышленности Турции 
(Nuclear Industry Association) Корай Енигур- 
буз, Турция полностью изучила все риски, свя-
занные с мирным атомом, и учла опыт работы 
АЭС в Фукусиме, не говоря о Чернобыле.

Во-первых, на станции «Аккую» реак-
тор нового типа и поколения. После аварии 
на Фукусиме требования к ядерной безопас-
ности ужесточились во всем мире. Поколение 
реакторов 3+, которое вышло в постфуку-
симский период, вобрало в себя весь опыт и 
все недочеты истории атомных технологий. 
Сегодня около 40% стоимости современных 
АЭС составляют именно системы безопас-
ности. Еще в 1976 году в Турции проводи-
лись исследования по выбору оптимального 
места строительства АЭС. Как заявляют в 
Турции, все линии сейсмических разломов 
на территории страны известны, и в радиусе 
100 км от АЭС «Аккую» нет активных ли-
ний геологических разломов. Тем не менее 
при проектировании и строительстве АЭС 
учтены все варианты потенциальных событий 
и их сочетания, начиная от землетрясений 
до терактов и падения самолетов сверху на 
станцию. «Аккую» способна выдержать 
максимальное расчетное землетрясение 
магнитудой до 9 баллов.

Мерсин сам по себе достаточно оппо-
зиционный город по отношению к действу-
ющей правящей партии Эрдогана. Поэтому 
все, что касается АЭС, тут интересует всех. 
Экологические слушания по возможному 
негативному воздействию АЭС на природу 
региона длились годами, и до сих пор этому 
уделяется первостепенное внимание властей. 
Например, один только расчет «Росатома» 
по оценке воздействия на экологию регио-
на рассматривали в 53 ведомствах Турецкой 
Республики. 

Россияне заверяют, что морская вода 
вдоль Мерсина не будет подвергаться ни хи-
мическому, ни радиологическому воздействию. 
Все требования турецкого законодательства 
по температуре и составу воды строго соб- 
людаются, рыба и все морские обитатели не 
пострадают. Водозаборные системы АЭС 
оборудованы рыбозащитными сооружениями, 
которые оснащены воздушно-пузырьковой за-
весой, которая формирует специальный поток, 
чтобы морские обитатели обходили по нему 
комплекс водозабора. Этот поток не позволит 
рыбе попасть в водозаборные сооружения.

КИТАЙ ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ 
Первая в мире атомная электростанция 

четвертого поколения введена в промышлен-
ную эксплуатацию в Китае в декабре прошлого 
года, сообщали китайские СМИ со ссылкой 
на данные Госкомитета КНР по делам энер-
гетики. На АЭС установлен высокотемпе-
ратурный реактор с газовым охлаждением 
«Шидаовань». Вводу в эксплуатацию пред-
шествовала испытательная работа реактора 
в течение 168 часов. Станция построена в 
восточной китайской провинции Шаньдун.

Ожидается, что Китай опередит Фран-
цию и США по уровню производства атомной 
энергии к 2030 году. Сейчас в Китае строится 
30 реакторов – в эпоху, когда вообще мало 
строится новых реакторов, писал недавно 
Bloomberg.

Пекин не скрывает, что тратит миллиарды 
на исследования и эксперименты, такие как 
Linglong One. Это единственный на сегодня 
малый модульный реактор, одобренный Меж-
дународным агентством по атомной энергии. 
Его должны завершить до конца следующе-
го года. В ключевых достижениях, таких как 
термоядерный синтез – сочетание, а не рас-
щепление атомов, Пекин намного опережает 
США в исследованиях и разработках, сообщал 
Bloomberg.

Вместе с Россией и Южной Кореей Китай 
является одной из немногих стран, которые 
поставляют такую технологию. Еще в 2019 
году китайское правительство заявило, что 
планирует довести атомную энергетику до 
15% от общей генерации к 2050 году. 

Да, США все еще имеют больше всего 
АЭС в мире, но за последнее десятилетие 
американцы построили только три реактора. 
А Китай – единственное государство, где не 
прекращали строительство АЭС за последнее 
десятилетие. 

БИЛЛ ГЕЙТС 
И АТОМНЫЕ АМБИЦИИ
Миллиардер Билл Гейтс вкладывает мил-

лиарды долларов в проект атомной электро-
станции нового поколения в городе Кемме-
рер, расположенный в американском штате 
Вайоминг, сообщал Bloomberg. Цель проекта 
– удовлетворить растущие потребности США 
в электроэнергии. К строительству будут при-
влечены 1 600 рабочих и местные бизнесы.

– Кеммерер вскоре станет домом для 
самого современного ядерного объекта в 
мире... Это масштабная веха для местной 
экономики, энергетической независимости 
Америки и борьбы с изменением климата, 
– цитировал Билла Гейтса украинский 24-й 
канал. – Я верю, что атомная электростан-
ция следующего поколения, которую строит 
TerraPower, обеспечит будущее нашей страны 
и мира. Все, что мы используем, работает на 
электричестве: здания, технологии и все чаще 
транспорт. Чтобы достичь наших экономи-
ческих и климатических целей, нам нужно 
больше, а не меньше чистой энергии. То, что 
мы заложили в Кеммерере, вскоре станет ос-
новой энергетического будущего Америки. 
Сегодня мы сделали самый большой шаг к 
безопасной, избыточной энергии с нулевым 
выбросом углерода.

Главное отличие АЭС в Вайоминге от 
всех предыдущих – использование жидкого 
натрия вместо воды. В имеющихся атомных 
электростанциях реакция нагревает воду, 
которая затем используется для генерации 
электроэнергии. Конструкция реактора 
нового типа использует жидкий натрий как 
теплоноситель, то есть расплавленную соль, 
которая может накапливать тепло. 

Быть или не быть мирному атому в Ка-
захстане решит всенародный референдум. 
Конечно, свое веское слово скажут специа-
листы отечественной ядерной энергетики. В 
соседних с нами государствах, похоже, уже 
определились. И Узбекистан, и Кыргызстан 
заявили, что будут строить АЭС у себя, потому 
что дефицит электроэнергии душит экономи-
ки наших соседей. Ну а тот факт, что рядом с 
нами под боком успешно строят десятки АЭС 
у себя в стране россияне и китайцы, которым 
явно не грозит дефицит природных ресурсов, 
заставляет задуматься о том, не опаздываем ли 
мы, оставаясь сырьевым донором урана для 
всех тех, кто стремится получить ту самую 
атомную, чистую энергию.
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ПОСЛАНИЕ-2024 

ИНФРАСТРУКТУРА КАК СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО В ПОДГОТОВКЕ  
КАДРОВ
В своем Послании народу Казахстана от 2 сентября 2024 года Президент Касым-Жомарт Токаев 
четко обозначил ключевую задачу на ближайшие годы – это последовательное повышение 
кадрового потенциала страны, отметив, что обеспечение экономики квалифицированными 
кадрами является самой насущной задачей. Речь также идет о подготовке специалистов по 
профессиям будущего, что требует кардинального пересмотра образовательных программ, 
инфраструктуры вузов, в числе которых стоит обеспечение студентов достойным жильем.

Дефицит мест в студенческих 
общежитиях – одна из острых  
проблем в ряде городов, по словам 
министра науки и высшего образо-
вания, особенно в Алматы и Астане. 
Для успешного выполнения постав-
ленных задач необходимо создать 
комфортные условия, ведь каче-
ственное образование невозмож-
но без соответствующих условий 
для учебы и жизни. Строительство 
студенческих домов, улучшение 
материально-технической базы, 
создание современных кампусов 
и есть важные шаги на пути к ре-
шению кадрового вопроса. Именно 
поэтому в 2024 году эта проблема 
обрела еще большую актуальность: 
выпускниками школ стали более 
188 тысяч человек, из которых  
140 тысяч поступили в вузы. В усло-
виях постоянного роста контингента 
обучающихся задачи строительства 
и/или модернизации общежитий – 
важный фактор, влияющий на успеш-
ное выполнение государственной 
программы подготовки квалифи-
цированных специалистов.

Для ЕНУ им. Л.Н. Гумилева 
решение этой задачи, наслаивав-
шейся годами, остается одной из 
основных. Созданный на базе Це-
линоградского государственного 
педагогического и Целиноград-
ского инженерно-строительного 
институтов, университет унасле-
довал ряд сложностей, включая 
физическую изношенность зда-
ний, отсутствие площадей для на-
учно-лабораторных исследований 
и, конечно же, потребность в новых 
студенческих домах. Это при том, 
что за последние десять лет были 
построены, в том числе за счет 
собственных средств, и введены в 
эксплуатацию студенческие дома 
для филиала МГУ им. М.В. Ломо-
носова, ЕНУ им. Л.Н. Гумилева, 
учебно-лабораторный корпус, 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс.

Первопричина – растущий 
контингент обучающихся. Только 
за последние десять лет их число 
возросло в два с половиной раза: 
с десяти тысяч до двадцати пяти 
тысяч. В университете функцио-
нирует шесть общежитий, в ко-
торых размещаются более шести 
тысяч студентов. Количество до-
ступных койко-мест не успевает за 
растущими потребностями. Кро-
ме того, мы постоянно мониторим 
проживание своих обучающихся в 
частных  общежитиях, с которыми 
выстроены договорные отноше-
ния. Семь столичных объектов, 
в их числе хостелы, отобранные 
в соответствии с санитарными и 

бытовыми требованиями, допол-
нительно обеспечивают 1 500 мест. 
Таким образом, более 40% студен-
тов вынуждены искать жилье само-
стоятельно, сталкиваясь с пробле-
мами, связанными с недостатком 
удобств, высокой конкуренцией 
за ограниченное количество мест 
в общежитиях. Эти факторы отра-
жаются  на учебной деятельности, 
общем уровне жизни.

О стремительно ускоряющем-
ся спросе на высшее образование 
свидетельствует еще такой факт: в 
2023-2024 учебном году в ЕНУ им. 
Л.Н. Гумилева поступило восемь 
тысяч первокурсников. В этому 
году поступило более семи тысяч 

первокурсников (при том, что про-
ходной балл значительно повышен). 
По прогнозам, к 2029–2030 годам 
число выпускников школ вырастет 
в два с половиной раза, что означа-
ет: при таких темпах роста числен-
ности студентов перед нами вновь 
возникнут новые задачи по их обе-
спечению жильем. Естественным 
образом возникает вопрос о раз-
витии инфраструктуры.

С учетом сложившихся обсто-
ятельств по решению Правитель-
ства Республики Казахстан вуз в 
2021 году начал работу над реализа-
цией проекта по созданию кампуса 
«ЕНУград», который будет состо-
ять из учебных, научно-лаборатор-
ных, опытно-производственных, 
общественных, рекреационных 
и, конечно же, жилых объектов, 
имеющих единую обособленную 

территорию с пешеходной доступ-
ностью.

На сегодняшний день из четы-
рех запланированных студенческих 
домов один был введен в эксплу-
атацию к началу этого учебного 
года. Новый корпус, состоящий 
из двух блоков и шести этажей, 
общей площадью более 4 500 квад- 
ратных метров, воплощает в себе 
передовые подходы к организации 
студенческого пространства. Здесь 
предусмотрены современные учеб-
ные залы, оснащенные новейшими 
технологиями, коворкинг-зоны, 
предназначенные для командной 
работы и самостоятельных про-
ектов, компьютерные классы с 

доступом к высокоскоростному 
интернету, а также прачечные с 
автоматизированным управлением. 
При возведении здания использо-
вались инновационные решения в 
сфере энергосбережения и эколо-
гии, что не только делает общежи-
тие комфортным и современным, 
но и отражает стремление универ-
ситета к созданию устойчивой и 
экологичной инфраструктуры.

Все это свидетельствует о 
должном уровне заботы о студен-
тах и готовности университета пре-
доставить им условия, отвечающие 
современным стандартам.

В течение двух последующих 
лет значительно увеличится коли-
чество жилой площади – на более 
чем 5 000 мест. Об одном из них 
на правительственном часе говорил 
министр: из общего планируемого 

ввода в эксплуатацию 27 общежи-
тий на 10 576 мест, крупнейший 
объект – студенческий городок 
ЕНУ на 2,7 тысячи койко-мест – 
будет сдан в начале 2025 года. Его 
строительство в настоящее время 
ведется ускоренными темпами.

Исходя из целей и масштабно-
сти задач, университет работает над 
привлечением инвесторов в рамках 
государственно-частного партнер-
ства (ГЧП). Активность работы 
в этом направлении возросла с 
2023 года, когда в рамках поруче-
ния Главы государства был создан 
проектный офис строительства 
студенческих общежитий в Астане 
с заключением меморандумов о со-

трудничестве между инвесторами, 
Министерством науки и высшего 
образования, акиматом города 
Астаны, АО «Финансовый центр» 
и вузами.

АО «Финансовый центр» 
разработало специальный меха-
низм по возврату средств, изме-
нив нормативы субсидирования 
и сократив сроки с семи до шести 
лет. В этом году изменились также 
финансовые условия на имеющиеся 
гостиничные комплексы, хостелы, 
бизнес-центры, переоборудован-
ные в общежития. Кроме того, ЕНУ 
занимается  текущим ремонтом и 
модернизацией существующих сту-
денческих домов, улучшая условия 
проживания обучающихся. Однако 
этих мер недостаточно для полного 
удовлетворения спроса.

Привлечение инвесторов в 

рамках ГЧП является ключевым 
решением, предлагаемым Прави-
тельством, и имеет ряд очевидных 
преимуществ. Во-первых, это 
позволяет значительно ускорить 
процесс строительства новых об-
щежитий. Во-вторых, государство 
возмещает расходы инвесторам, 
что делает такие проекты эконо-
мически привлекательными. Также 
привлечение частного капитала по-
зволяет использовать современные 
технологии и материалы, что улуч-
шает качество строительства. Дан-
ный фактор позволяет существенно 
разрешить проблему, длившуюся 
годами. Вместе с тем предприни-
матели несут риски: длительный 
период возмещения затрат (пусть 
даже шесть лет) увеличивает ин-
фляционные потери. Кроме того, 
выстроенные корпуса переходят в 
собственное  управление, как обя-
зывает Закон Республики Казахстан 
«О государственно-частном парт- 
нерстве», где они сталкиваются с 
дополнительными вызовами. Не-
хватка опыта в управлении такого 
рода может привести к снижению 
качества обслуживания, увеличе-
нию эксплуатационных расходов 
и т. д.

Чтобы повысить интерес со 
стороны частного бизнеса, вы-
годнее было бы рассмотреть воз-
можность дальнейшего сокраще-
ния срока возврата инвестиций, 
к примеру, до трех-четырех лет. В 
этом случае риски предпринима-
телей значительно бы снизились, 
позволяя им проявлять большую 
активность при вложении своих 
средств в проекты. Однако даже 
в таких условиях вопрос управле-
ния студенческим домами остается 
открытым. Поэтому предлагается 
продумать вариант обучения и 
поддержки инвесторов в сфере 
управления подобного рода объ-
ектами либо стоит рассмотреть ва-
риант передачи управления в руки 
специализированных управляющих 
компаний, что позволит обеспечить 
высокие стандарты обслуживания, 
эффективно использовать суще-
ствующие ресурсы.

Без должных изменений и ин-
вестиций в инфраструктуру казах-
станские вузы рискуют потерять 
значительное количество абитури-
ентов, что может повлиять на их 
репутацию и финансовую устойчи-
вость. Обозначенные министром 
науки и высшего образования  
23 филиала международны х 
университетов, открывшихся в  
Казахстане, представляют серьез-
ную конкуренцию, так как неко-
торые из них привлекают студен-
тов не только высоким уровнем 
образования, но и современной 
инфраструктурой, намного пре-
восходящей существующие ус-
ловия наших вузов. Кроме того, 
акционеры частных универси-
тетов, оперативнее реагируя на 
вызовы, вкладывают огромные 
средства в улучшение собственной  
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материально-технической базы. Следовательно, 
для сохранения привлекательности и конку-
рентоспособности важно ускорить процессы 
инвестирования в инфраструктуру и сервис 
казахстанских вузов, которое включают в себя 
строительство новых современных комплексов, 
соответствующих самым высоким мировым 
стандартам, инновационным образовательным 
технологиям. Стоит обратить внимание и на 
стоимость проживания в общежитиях, которая 
остается относительно низкой и не позволяет 
покрыть все расходы (ложится дополнитель-
ным финансовым бременем).

Возьмем для сравнения стоимость прожи-
вания в университетах таких стран, как Синга-
пур, Малайзия и Китай, где цены варьируют в 
зависимости от условий и расположения, а это 
позволяет покрывать расходы на содержание 
общежитий, обеспечивать уровень сервиса 
и безопасности. Таким образом, улучшается  
качество предоставляемых услуг, снижаются 
затраты для самих вузов. Возможно, стоит рас-
смотреть и взять за основу модель финанси-
рования и управления студенческими домами 
азиатских университетов, адаптируя их к на-
шим, местным условиям. Для инвесторов такая 
модель стала бы более привлекательной, если 
бы свои усилия они продолжали фокусировать 
на строительстве и первичном управлении, не 
заботясь о долгосрочной эксплуатации сдан-
ных объектов.

Философия культуры студентов играет 
особенную роль при эксплуатации общежитий 
и не только. Вопросы организации их прожи-
вания, правил поведения и ответственности за 
сохранение имущества становятся все более 
актуальными. К сожалению, у нас все еще наб- 
людается потребительское отношение к тому 
жилью, которое заимствуют обучающиеся. В 
зарубежных университетах существует четкая 
философия отношения студентов к такого рода 
объектам. Осознавая, что это временное жилье, 
они придерживаются определенных норм, спо-
собствуя поддержанию порядка и снижению 
расходов на содержание. Например, помимо 
неукоснительного соблюдения чистоты и по-
рядка в комнатах и местах общего пользования, 
бережного отношения к имуществу общежи-
тия, там строго контролируется экономия ре-
сурсов, таких как вода и электроэнергия, чтобы 
предотвратить ненужные траты. Студенты 
обязаны сортировать отходы, участвовать в 
поддержании чистоты на всей территории 
кампуса и вне ее. За нарушение правил вклю-
чается предупреждение и даже выселение. Эти 
меры помогают поддерживать эксплуатируе-
мые здания в хорошем состоянии, существенно 
снижаются расходы на их содержание.

Подобные принципы, закрепленные норма-
тивными актами, с внедрением четких правил, 
регламентирующих порядок проживания, стан-
дартов поведения, стали бы важнейшим шагом 
для повышения эффективности управления 
студенческими общежитиями и в Казахста-
не. Интеграция также  требует комплексного 
подхода, выработки стратегии, включающей 
как административные ресурсы, так и образо-
вательные инициативы, к которым необходимо 
отнести разработку и внедрение  программ по 
повышению экологической ответственности, 
разумному использованию ресурсов. В долго-
срочной перспективе такие меры, повышая каче-
ство жизни, помогут сформировать у молодого 
поколения навыки и установки, необходимые 
для устойчивого развития общества.

Завершая статью, хотелось бы отметить: 
поддержка молодежи в социальных аспектах 
жизнедеятельности была и остается ключе-
вым приоритетом государственной политики  
Казахстана. Усилия, спроецированные на при-
мере ЕНУ им. Л. Н. Гумилева, подчеркивают 
важность комплексного подхода к решению 
проблем студенческого проживания, где эко-
номическая, социальная и экологическая со-
ставляющие позволяют молодому поколению, 
получая качественное образование, жить в 
комфортных и безопасных условиях, разви-
ваться в среде, способствующей формирова-
нию гражданской ответственности и навыков 
устойчивого образа жизни.

Назгуль АЙДАРГАЛИЕВА,
проректор ЕНУ им. Л. Н. Гумилева  

по финансам и инвестициям

НОВЫЙ ОБЛИК  
ИППОДРОМА QAZANAT
В Астане завершились V Всемирные игры кочевни-
ков. Ряд крупных состязаний прошел на обновлен-
ном ипподроме Qazanat. Масштабная реконструкция 
проведена при поддержке ERG.

В год своего 30-летия Eurasian 
Resources Group (ERG) завершила обшир-
ную реконструкцию ипподрома Qazanat в 
рамках подготовки к V Всемирным играм 
кочевников, которые в Казахстане прово-
дились впервые. На модернизацию уни-
кального спортивного сооружения было 
выделено более 17 млрд тенге.

В результате реконструкции ипподром 
стал еще более вместительным и комфорт-
ным. Количество мест для зрителей увели-
чилось до 10 тысяч. Из них 2 400 мест обес- 
печивают новые капитальные трибуны, а 
5 000 мест – модульные трибуны. Особое 
внимание уделено трибуне для почетных 
гостей в зоне финиша байге, которая те-

перь предлагает улучшенные условия для 
наблюдения за соревнованиями.

Также выполнено значительное об-
новление основного скакового и трени-
ровочного кругов. В рамках модернизации 
созданы специализированные поля для 
таких традиционных национальных игр, 
как жамбы ату и аудараспак, что подчер-
кивает богатство культурного наследия 
кочевников.

К инфраструктуре ипподрома добав-
лены новые корпуса конюшен, которые 
могут разместить до 400 лошадей. Всепо-
годные конюшни предоставляют 220 мест, 
а летние конюшни – 96 мест. Построена 
также новая трибуна для особых гостей с 
видом на поле для игры кокпар, что добави-
ло дополнительный комфорт для зрителей.

Внутреннее оформление ипподрома 

создано в уникальном стиле, отражающем 
этнический колорит Великой степи, что 
обеспечивает уют и атмосферу кочевни-
ческого наследия.

– Реконструкция ипподрома – это не 
только наша помощь в проведении такого 
масштабного мирового события, как игры 
кочевников, но и вклад в сохранение тради-
ций и культуры народа. Наши сотрудники 
также посетили Всемирные игры кочевни-
ков. Это не только расширяет их кругозор, 
но и придает гордости за нашу страну, ведь 
мы возглавили медальный рейтинг. Поздрав-
ляю всех причастных к высокому результа-
ту, – отметил генеральный директор ERG 
в Казахстане Серик Шахажанов.

Для удобства гостей построена новая 
4-полосная дорога протяженностью 2 км, 
соединяющая проспект Туран с трассой 
Каркаралы, а также оборудована большая 
парковочная зона для автотранспорта.

– Для нашей страны принимать у себя 
самые крупные в мире соревнования по на-
циональным видам спорта – большая честь. 
К нам приехало очень много участников 
и гостей. Мы видим их национальные ко-
стюмы, знакомимся с их культурой. Мы 
посетили ипподром и остались в восторге 
от того, как там все организовано, высокий 
уровень, – поделилась впечатлениями зри-
тельница игр Зауреш Жусупова.

Проведенная реконструкция иппо- 
дрома Qazanat полностью соответствует 
современным стандартам и требованиям. 
Компания ERG гордится своим вкладом 
в проведение одного из самых значимых 
событий для Казахстана.

Отметим, на протяжении всей дея-
тельности ERG принимает участие в реа- 
лизации социально значимых проектов. 
Компания поддерживает благотворитель-
ные проекты на республиканском уровне, 
также выделялись средства на возведение 
крупных объектов в столице. Среди них – 
театр «Астана Опера», Назарбаев Универ-
ситет, Ботанический сад и многие другие. 
За 30 лет своей деятельности в Казахстане 
компания ERG направила на спонсорские 
и благотворительные проекты более мил-
лиарда долларов.

ВИК: «ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
ЗА ЗАЩИТУ ПЛАНЕТЫ»
Всемирные игры кочевников находят свое отражение в зарубежных медиа. Так, 
известный бразильский журналист, член исполкома Международной ассоциа-
ции спортивной прессы Висентэ Датолли в издании «Folha do Leste» («Восточ-
ная страница») отмечает, что в прошедших в казахстанской столице Астане V 
Всемирных играх кочевников принимали участие и спортсмены из Бразилии. 

«Я уверен, что игры кочевников 
будут способствовать укреплению меж-
дународной солидарности. Казахстан 
известен как страна мира и доброго со-
существования», – цитирует бразильское 
издание слова Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева на церемонии 
открытия игр.

Отмечая масштаб участников, автор 
подчеркивает, что в играх участвует не толь-
ко Бразилия, «около 2 500 спортсменов из 
89 стран, представляющих страны Азии, 
Европы, Северной и Южной Америки, 

Африки и Австралии приехали в эту ази-
атскую страну, чтобы прославить всю куль-
туру кочевых цивилизаций и их традиции, 
включая спортивные, конечно, которые 
передавались из поколения в поколение».

По его мнению, «Конкуренция, ко-
нечно, есть, но главная цель игр кочевни-
ков – сохранение культуры и признание, 
уважение, укрепление дружбы между на-
родами», отмечая, что в программе игр 
такие дисциплины, как стрельба из лука 
на лошадях, боевые искусства и соколи-
ная охота. 

Упоминает автор материала и то, 
что «это традиционное спортивное 
состязание входит в Список всемир-

ного наследия ЮНЕСКО – такова его  
актуальность в сохранении традиций». 

«Самое любопытное, что в этом не-
большом по освещению в бразильских 
СМИ событии, то, что среди ценностей, 
которые уважают и пропагандируют игры 
кочевников, есть гармония с природой, за-
щита Земли и окружающей среды, а также 
ответственность за защиту планеты. Су-
ществует ли более актуальная и глобальная 
«повестка дня» в то время, когда пожары 
подвергают риску даже воздух, которым мы 
дышим?», – задает вопрос и вместе с тем 
резюмирует Висентэ Датолли, подчерки-
вая глобальную важность состоявшихся 
V Всемирных игр кочевников.

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

СМИ

Ильяс ОМАРОВ,
Астана



8

14 СЕНТЯБРЯ 2024  | СУББОТА

№102 (4500) www.liter.kz

ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

ПАРЛАМЕНТ

УРОЖАЙ

ТРЕНДЫ

О НАШЕМ «БЮДЖЕТНОМ» 
ИНДЕКСЕ
Нефть теряет спрос, ее 
потребление снижает-
ся в развитых странах 
и в Китае.

По данным МЭА, глобальный 
спрос на нефть в первом полугодии 
2024 года составил всего 800 тыс. 
баррелей в сутки – это минималь-
ный показатель после «пандемийного» 2020-го. Более того, отдельно в 
июне отмечалось снижение потребления на 60 тыс. б/с. Теперь прогноз 
роста спроса на этот год понижен на 70 тыс. б/с, до 900 тыс. б/с (в 2023 
году – 2,1 млн б/с). МАЭ ожидает, что увеличение потребления в 2025 
году также ожидается умеренным.

Основная причина охлаждения спроса – снижение темпов роста в 
Китае, где потребление сокращается четвертый месяц подряд и в июле 
сократилось на 280 тыс. б/с. Это, в свою очередь, сдерживает глобальный 
рост потребления, а также давит на цены, особенно в условиях растущих 
объемов добычи в странах, не являющихся участниками сделки ОПЕК+.

В развитых странах потребление нефти в этом году может оказаться 
на 2 млн б/с ниже, чем до пандемии. С учетом такой динамики глобаль-
ный спрос на нефть может выйти на плато (перестать расти) к концу 
десятилетия.

Предложение же нефти в августе выросло на 80 тыс. б/с, до 103,5 
млн б/с – сокращение поставок из Ливии, Норвегии и Казахстана было 
компенсировано более высокой добычей в Гайане, Бразилии и еще ряде 
стран. В целом же по году увеличение предложения, как ожидается, будет 
выше спроса.

НЕ ОХВАЧЕННЫЕ ОПЕК+
Предложение нефти добывающими странами, 
не являющимися участниками соглашения 
ОПЕК+, в этом году вырастет на 1,2 млн б/с, 
до 53,1 млн б/с, следует из сентябрьского 
прогноза организации.

Кроме того, в 2025 году прирост предложения со стороны этих стран 
ожидается еще на 1,1 млн б/с (до 54,2 млн б/с). Увеличение поставок обе-
спечат США, Бразилия, Канада, Норвегия, снижение ожидается в Анголе.

Рост добычи в названных странах вызывает беспокойство у членов 
ОПЕК+, которые теряют долю рынка. Главное же, на опасениях по по-
воду усиления дисбаланса на рынке и сигналах о спаде экономической 
активности в США и Китае стоимость Brent с поставкой в ноябре на 
лондонской бирже ICE на этой неделе опускалась ниже $69 за баррель 
впервые с декабря 2021 года.

В США, по данным ОПЕК, добыча в июне выросла на 63 тыс. б/с, до 
21,9 млн б/с, это на 1 млн б/с выше, чем в июне 2023 года. Такая динамика 
указывает на рост активности, в том числе на сланцевых месторождениях. 
В Канаде добыча растет быстрее, чем в прошлом году, и дальнейший рост 
ожидается на фоне запуска трубопровода из Канады в США.

Прогноз суммарного спроса на этот год пересмотрен ОПЕК не-
значительно – со снижением на 80 тыс. б/с (до 2 млн б/с).

ИНФЛЯЦИЯ ПОЗВОЛЯЕТ, 
ЭКОНОМИКА ДИКТУЕТ
На фоне все еще высоких показателей ин-
фляции в РК и «замораживания» Нацбанком 
базовой ставки в ЕС и США ставки снижаются, 
а инфляция падает. 
ЕЦБ на заседании в четверг продолжил процесс смягчения денеж-
но-кредитной политики (ДКП). Регулятор снизил ставку по депозитам, 
которая определяет курс ДКП, на 25 базисных пунктов – до 3,5%. В 
ЕЦБ это решение объяснили продолжающимся замедлением инфля-
ции в еврозоне. По предварительным данным, в августе в зоне евро 
инфляция составила 2,2% после 2,6% в июле. Базовая инфляция (без 
учета стоимости продовольствия и энергоносителей) замедлилась до 
2,8% с 2,9% месяцем ранее.

Ослабление ДКП может означать и одновременное ухудшение 
экономических перспектив ЕС. Главный предмет тревоги – экономи-
ка Германии, которая, судя по поступающим данным, в очередной раз 
находится на грани рецессии. На это указывает, например, динамика 
промышленного производства в стране: в июле в месячном выражении 
промпроизводство сократилось на 2,4% после роста на 1,7% в июне, в 
годовом – на 5,4% после сокращения на 3,7% месяцем ранее. При этом 
ЕЦБ не раз снижал ставки, объясняя это именно риском рецессии в 
Германии (в 2001, 2002 и 2011 годах).

Тем временем в США по итогам июля ИПЦ снизился, составив 
2,5%. Нынешние данные по инфляции в целом укрепляют ожидания о 
понижении ключевой ставки уже на ближайшем заседании ФРС, которое 
пройдет 18 сентября.

БЮДЖЕТНОМУ СЕЗОНУ 
ДАН СТАРТ
В Мажилисе презентовали прогноз социально-экономического 
развития страны на 2025–2029 годы и проект Закона о гаранти-
рованном трансферте из Национального фонда на 3 года. Пред-
ставлявший документы вице-министр национальной экономики 
Азамат Амрин сообщил, что за основу формирования прогноза 
взят базовый сценарий при цене на нефть в $75 за баррель и курс 
доллара 470 тенге.

– Реальный рост ВВП в 2025 
году, по прогнозам, составит 
5,6%, среднегодовой рост ВВП за 
5 лет – 5,4%. Номинальный ВВП 
вырастет с 150,8 триллиона тенге 
в 2025 году до 234,2 триллиона 
тенге в 2029 году, – сказал зам-
министра.

По его словам, ожидается 
рост во всех отраслях экономи-
ки. Объем добычи нефти уве-
личится с 97,2 млн тонн в 2025 
году до 104,8 млн тонн в 2029 
году. Экспорт товаров, по прог-
нозам, вырастет с $82,3 млрд в 
будущем году до $90 млрд в 2029 
году. Импорт увеличится с $61,3 
млрд до $67,5 млрд.

Инфляцию в Минэкономики 
определили на уровне 5,5–7,5% 
в 2025 году, 5–6% в 2026 году с 
последующим снижением до 5% 
в 2027–2029 годах.

На основе прогноза макро-
экономических показателей 
сформирован также прогноз па-
раметров бюджета и Националь-
ного фонда на 2025–2027 годы, 
где доходы республиканского 
бюджета составят на следующий 
год 15,6 трлн тенге, а в 2027 году 
– 18,2 трлн тенге.

Законом о гарантированном 
трансферте из Национального 
фонда установлена цена отсече-
ния на нефть на уровне $42,3 за 

баррель в 2025 году, $41 за бар-
рель – в 2026 году и $39,4 за бар-
рель – в 2027 году. С учетом этого 
размер гарантированного транс-
ферта в республиканский бюджет 
в 2025–2027 годах определен в 
объеме 2 трлн тенге ежегодно.

Ранее на заседании Прави-
тельства, представляя проект 
трехлетнего бюджета, министр 
финансов Мади Такиев сооб-
щил, что поступления в бюджет 
в 2025 году с учетом трансфертов 
прогнозируются на уровне 21,7 
трлн тенге (2026 год – 19,4 трлн 
тенге, 2027 год – 20,9 трлн тенге). 
Дефицит бюджета на будущий год 
определен на уровне 2,7% к ВВП 
со снижением к 2027 году до 1,9%.

– Бюджет остается социаль-
но ориентированным. На соци-
альную сферу в 2025 году будет 

направлено 9,8 триллиона тенге, 
с увеличением на 794 миллиар-
да тенге по отношению к 2024 
году. Так, средства пойдут на ин-
дексацию социальных выплат на 
средний уровень инфляции. Кро-
ме того, увеличится количество 
грантов, вырастут в среднем на 
15–20% стипендии студентов 
вузов. Вырастет охват населения 
медицинской помощью в рамках 
ГОБМП и ОСМС, – отметил ми-
нистр финансов.

Кроме того, бюд жетом 
предусмотрены 2,1 трлн тенге 
на поддержку реального сектора 
экономики. В целом, прогнози-
руя пятилетний горизонт соци-
ально-экономического развития 
страны, Правительство ожидает 
сравнительно оптимистических 
итогов.

А ТАМ СТРАДА
Казахстан значительно опережает темпы уборочной кампании по 
сравнению с прошлым годом, что подтверждает ожидания более 
высокой урожайности. На данный момент зерновые убраны с бо-
лее 30% площадей.

По сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года, за период 
уборочной кампании в Казахстане 
намолочено на 50% больше зер-
на, было сообщено вчера на се-
лекторном совещании министра 
сельского хозяйства Айдарбека 
Сапарова с заместителями акимов 
областей. Он поручил мобилизо-
вать все ресурсы, чтобы эффектив-
но воспользоваться устоявшейся 
погодой для уборки урожая.

– Необходимо оперативно 
решать все поднимаемые аграри-
ями проблемы. Буквально вчера 
побывал на элеваторе в Костанай-
ской области, где не могут орга-
низовать работу в 3 смены из-за 
нехватки людей. Сейчас нужно 
позаботиться о круглосуточной 
работе хлебоприемных предпри-
ятий, чтобы завтра там не было 
скопления машин, а люди не жда-
ли в очередях, – отметил министр.

Из-за обильных осадков, ко-

торыми отметилось начало сен-
тября, особенно актуален вопрос 
нехватки зерносушильных агре-
гатов. В регионах имеется более 
1,3 тыс. зерносушилок с суточной 
мощностью 923 тыс. тонн. Осе-
нью 2023 года было приобретено 
78 агрегатов, в настоящее время 
дополнительная потребность со-
ставляет еще 82 агрегата.

В ведомстве отмечают, что 
в текущем году был разработан 
новый кредитный продукт по 
лизингу зерносушилок, финан-
совому институту на льготное 
кредитование сушилок было 
выделено более 3 млрд тенге. 
Ранее АО «КАФ» финансиро-
вало приобретение мобильных 
аппаратов, в настоящее время 
ожидается решение о финансиро-
вании приобретения стационар-
ных зерносушилок по программе 
лизинга под 9% годовых на 7 лет 
с авансом 15%. Также с 2023 года 

предусмотрен инструмент госу-
дарственной поддержки, позволя-
ющий субсидировать 30% затрат 
на приобретение зерносушилок.

В ходе совещания была от-
мечена слабая работа ряда реги-
онов по отгрузке удешевленного 
дизтоплива по цене на 15% ниже 
рыночной: отгружено порядка 
192 тыс. тонн, или 54% от плана. 
Выделен также дополнительный 
объем дизтоплива в 67,7 тыс. тонн 
и сжиженного газа – 5 тыс. тонн. 
Айдарбек Сапаров поручил акима-
там областей обеспечить отгрузку 
ГСМ согласно графикам.

На 12 сентября в Казахстане 
убрано 5,4 млн га площадей зер-
новых, намолочено 8 млн тонн. 
С начала уборочной кампании на 
элеваторы республики поступило 
порядка 880 тыс. тонн зерна, из по-
ступившего зерна, согласно коли-
чественно-качественному учету, к 
пшенице 3 класса относится 61,4%.

Полосу подготовил Канат САРИН,
Астана



Сауле ДОСЖаН:
«Быть чаСтью этОй иСтОрии –  
зНачит НемНОЖкО Быть айтматОвым  
и ауэзОвым»
Известная писательница и поэтесса Сауле Досжан 
стала победительницей третьего сезона конкурса 
Mecenat.kz за лучший роман о Казахстане. Ее 
произведение под названием «Древо жизни» 
(«Өмір бәйтерегі») стало лучшим в народном 
голосовании на сайте конкурса. В качестве 
награды писательница получила не только 
общественное признание, но и 500 долларов в 
месяц пожизненно – именно в этом заключается 
уникальность литературной премии Mecenat.kz.  
В интервью газете «Литер» Сауле ДОСЖАН 
рассказала, как ее труд над глубоко символич-
ным романом «Древо жизни» привел к победе 
в конкурсе, и как это достижение укрепило 
ее стремление поддерживать и вдохновлять 
женщин-писательниц в Казахстане.

«Этот роман – 
особенный»
– Сауле Мағазбекқызы, по-

здравляю Вас с победой в лите-
ратурном конкурсе Mecenat.kz! 
Как ощущения? 

– Я невероятно рада стать 
победительницей престижного 
казахстанского литературного 
конкурса «Меценат». Эта премия 
была создана для того, чтобы рас-
крыть новые таланты и вдохновить 
поколение писателей. Автор про-
екта Ерлан Аскарбеков однажды 
сказал в интервью, что верит: у 
нас есть не только свои Чингизы 
Айтматовы и Мухтары Ауэзовы, 
но и Маркесы, Шекспиры, Гете. 
Конкурс проводится уже третий 
год, и я стала третьей по счету по-
бедительницей. Это символично, 
ведь быть частью этой истории – 
значит немножко быть Айтматовым 
и Ауэзовым. Недавно состоялось 
торжественное вручение премии, 
за которым последовал круглый 
стол. На нем обсуждались планы 
на будущее, планируются встречи 
с издателями, телевизионными и 
кинопродюсерами. Открывают-
ся широкие перспективы, и это, 
конечно, радует.

– Победу Вам принес Ваш 
седьмой роман под названи-
ем «Древо жизни» («Өмір 
бәйтерегі»). Как думаете, почему 
именно этот роман стал лучшим 
в народном голосовании?

– Я писала этот роман очень 
долго, возможно, потому что вло-
жила в него все свое мастерство 
и опыт. У меня было внутреннее 
ощущение, что этот роман – осо-
бенный. Как только закончила 
его, сразу отправила на конкурс, 
и народное голосование показа-
ло, что у меня много читателей, 
которые поддерживают меня как 
писательницу. Эта победа стала для 

меня неожиданной. Хочу выразить 
огромную благодарность всем 
моим дорогим читателям, которые 
переживали за меня и голосовали.

Сакральное значение 
«степного паспорта»
– Говорят, семь – счастливое 

число! Насколько мне известно, 
роман Вы создавали в течение 
семи лет и перечитывали его семь 
раз. Мне кажется, здесь можно 
наблюдать некий символизм…

– Число семь в казахской 
культуре – это не просто цифра, 
а символ, который несет в себе 

глубокий философский и духов-
ный смысл. У казахов оно всегда 
ассоциировалось с мудростью, 
благополучием и целостностью. 
«Жеті қазына», «Жеті ата» – все 
эти понятия глубоко укорени-
лись в нашем сознании и играют 
большую роль в национальной 
традиции. Семь – это не только 
числовой символ, но и целая система 
мировосприятия, отражающая 
гармонию человека и природы. 
Семь лет работы над романом, 
думаю, несут в себе символику. 
Словно следуя древним традици-
ям, я погружалась в каждый этап 
создания произведения с особым 
вниманием, словно семилетний 
цикл был необходим, для того 
чтобы полностью раскрыть все 
идеи и смыслы, которые я хотела 
донести до читателей.

Эти семь лет стали для меня 
периодом глубокой внутренней 
работы, осмысления не только 
литературного процесса, но и 
личностного роста. Каждая глава 
произведения – это как бы отраже-
ние одного из семи этапов, через 
которые проходит человек в поисках 

истины. Особенность этого романа 
заключается не только в его продол-
жительном создании, но и в том, 
что он вобрал в себя многолетний 
жизненный опыт, наблюдения и 
раздумья. Я стремилась передать 
глубокие философские идеи, ка-
сающиеся нашей национальной 
идентичности, «жеті ата». Этот 
роман – не просто художественное 
произведение, а своеобразный 
путь, который я прошла вместе 
с героями, раскрывая важность 
сохранения нашей культурной 
памяти, уважения к предкам и 
духовной связи с прошлым.

– Скажите, какой смысл Вы 
закладывали в роман «Древо 
жизни»? Какую мысль хотели 
донести читателям?

– Я писала этот роман, чтобы 

доказать и донести важность на-
ционального кода, чистоты крови 
до семи поколений, которую наши 
предки строго соблюдали, не вы-
давая своих дочерей за сородичей. 
Также в книге подчеркивается 
значение «жеті ата» (семь по-
колений) – родовой летописи, 

являющейся «степным паспор-
том», существующим только у 
казахов. Именно поэтому я долго и 
тщательно готовилась к созданию 
этого романа.

Мой супруг Сат Бесимбаевич 
– очень начитанный и глубокий 
человек, который всегда смотрит 
далеко вперед. Семь лет назад за 
завтраком он рассказывал об осо-
бенностях нашей национальной 
культуры, и как его восхищает само 
понятие «степного паспорта», 
о котором нигде не написано, 
но которое строго соблюдалось 
испокон веков. Он сказал: «Жаль, 
что наше подрастающее поколение 
не всегда осведомлено о таких 
тонкостях казахских традиций 
и особенностей». У меня уже 
были идеи для новой книги, но 
не хватало ключевой. Именно 

тогда ко мне пришло озарение, 
и я четко поняла, о чем будет 
эта книга.

«Женщины обладают 
особенной мудростью»
– Как на Вас повлияла Ваша 

победа на конкурсе Mecenat.kz?  
Каковы были Ваши чувства, 
когда Вы узнали, что стали  
победительницей?

– Это непередаваемые ощуще-
ния – когда ты видишь, что твой 
труд, твои мысли и идеи находят 
отклик у людей. Когда понимаешь, 
что все усилия, вложенные в про-
изведение, не были напрасны. Это 
чувство, которое сложно описать 
словами, оно наполняет душу 
радостью и гордостью.

– Вашими предшествен-
никами в конкурсе Mecenat.kz 
являются Шархан Қазығұл с 
романом «Күлпет» и Тұрысбек 
Сәукетаев с романом «Өлгендер 
қайтып келеді». Читали ли Вы 
их работы и если да, то как бы 
Вы их оценили?

– Да, я читала работы моих пред-
шественников в конкурсе Mecenat.kz. 
Роман Шархана Қазығұла «Күлпет» 
искусно поднимает вопросы чело-
веческих ценностей, памяти и вре-
мени. Роман Тұрысбека Сәукетаева 
«Өлгендер қайтып келеді» – это 
сильное и глубоко эмоциональное 
произведение, которое затрагивает 
важные социальные и моральные 
темы. Оба автора демонстрируют 
высокое мастерство в написании. 
Они создали произведения, которые 
действительно оставляют след в 
душе читателя. Я искренне уважаю 
их работы и считаю, что они внесли 
значительный вклад в современную 
казахстанскую литературу.

– И все-таки, Вы – первая 
женщина, победившая в лите-
ратурном конкурсе Mecenat.kz!  
Чувствуете ли Вы по этому поводу 
какую-то особенную гордость? 
Что бы Вы могли сказать или 
посоветовать другим казахстан-
ским женщинам-писательницам?

– Конечно, я чувствую особую 
гордость быть первой женщиной, 
победившей в литературном кон-
курсе Mecenat.kz. Это большая 
честь и ответственность. Мне 
кажется, что эта победа может 
стать вдохновением для других 
казахстанских женщин-писательниц. 
Я хочу сказать им: не бойтесь вы-
ражать свои мысли и чувства через 
литературное творчество. Пишите 
смело, вкладывайте свою душу в 
произведения, и ваш голос обяза-
тельно будет услышан. Женщины 
обладают особенной мудростью и 
чувствительностью, и это может 
обогатить нашу литературу. Глав-
ное – верить в себя и идти вперед, 
несмотря на трудности.

– Спасибо за беседу!

Диана 
Тысымбаева,
Астана

актуальНОе иНтервью
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Основатель проекта Mecenat.kz ерлан аскарбеков – 
о романе «Древо жизни»:
«все три победителя наших трех сезонов имеют ар-
хетипические черты, схожие с нашими классическими 
сказками и эпосами. в частности, по сюжету «Древа 
жизни» мальчик вырос в детском доме, он казах, но со-
вершенно не знает своих корней. ему пора жениться, 
и он начинает искать своих «жеті ата». это основная 
фабула приключения. это как в «ер төстік» и «Қозы 
көрпеш – Баян Сұлу», когда нужно восстановить утра-
ченную связь со своим родом».
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Гостиная

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана

Качественные исследования= 
безопасная жизнь
После 20-го года мы стали серьезней относить-
ся к собственному здоровью и ответственно 
– к вопросам профилактики. Слова «вирус» и 
«инфекция» уже вызывают настороженность. 
Но, как говорят специалисты, все инфекцион-
ные заболевания в стране «под контролем». 
Об этом мы говорили в «Гостиной «Литера» с 
директором Центра санитарно-эпидемиоло-
гической экспертизы Медицинского центра 
Управделами Президента Сауле Шариповой.

– Сауле Файзулловна, чем 
занимается современная ла-
боратория? В частности, ваш 
центр.

– Нашим центром прово-
дятся исследования объектов 
окружающей среды, питьевой 
воды, пищевых продуктов, то-
варов народного потребления. 
Мы также можем проводить об-
следование персонала, который 
работает на эпидемиологически 
значимых объектах, таких как 
больницы, столовые, детские 
сады и так далее.

Центр занимается этим 
практически с самого  
основания – с 01 апреля 1998 
года в г. Акмола организован 
оперативный отдел санитарно- 
эпидемиологической станции 
Медицинского центра. В 2000 
году организована и открыта 
полноценная лаборатория. 
Конечно, были реорганизации 
и преобразования, произошло 
много изменений, и теперь офи-
циальной датой создания нашего 
центра считается 2003 год.

В этом году на базе двух 
имеющихся лабораторий у нас 
организовано 6 новых лабора-
торий, в которых за 8 месяцев 
проведено более 700 тысяч 
исследований.

Например, на базе Центра 
санитарно-эпидемиологической 
экспертизы есть диоксиновая 
лаборатория, соответствую-
щая международным и нацио-
нальным стандартам, которая 
позволяет выявлять диоксины и 
связанные с ними загрязнения 
в различных средах – от почвы 
и воды до продуктов пита-
ния. Это в свою очередь дает 
возможность оценить уровень 
диоксинов в образцах и принять 
необходимые меры для мини-
мизации потенциальных рисков 
для здоровья человека и окру-
жающей среды. Используемые 
передовые технологии и методы 
анализа позволяют определять 
диоксины на уровне молекул.

В целом отмечу, что 
осуществление контроля за 
пищевыми продуктами является 
одним из приоритетных направ-
лений нашей работы.

По официальным данным 

ВОЗ, ежегодно до 30% населе-
ния промышленно развитых 
стран страдает болезнями пище-
вого происхождения, а  более  
600 000 000 человек заболевают 
и 420 000 погибают от употреб-
ления пищевых продуктов, 
загрязненных бактериями, ви-
русами, паразитами, токсинами 
или химическими веществами.

Загрязнение пищевых 
продуктов различного рода 
патогенами, химикатами и 
токсинами имеет неблагопри-
ятные последствия и в далекой 
перспективе, влияя на здоровье 
потребителей и будущие поко-
ления. Поэтому наша основная 
задача заключается в проведе-
нии достоверных результатов 
лабораторных исследований, 
по результатам которых прово-

дятся оценка рисков и приня-
тие мер.

Безопасность касается лю-
бой сферы жизнедеятельности 
человека – вода, воздух, почва – 
все должно быть безопасным.

– Ваш центр буквально на 
днях получил статус Между-
народного и Национального 
референтного центра. Рас-
шифруйте, что это значит?

– Действительно мы завер-
шили процесс международной 

аккредитации ИСО и получили 
статус референсной лаборато-
рии по биологической безопас-
ности на национальном уровне. 
Другими словами, качество 
наших исследований признано 
112 странами, которые входят в 
международную систему ILAC.

Получение достоверных ла-
бораторных  результатов очень 
важно на всех уровнях для при-
нятия управленческих решений, 
когда от числа выявленных забо-
левших людей тем же гриппом 
производится информирование 
населения и принимаются про-
тивоэпидемические меры.

Для владельцев сейчас 

популярных фитнес-клубов с 
бассейнами, когда нужно прове-
рить качество очистки и обезза-
раживания воды и остаточное 
содержание хлора.

В школах, где в первую 
очередь должна внедряться про-
филактика неинфекционных за-
болеваний, таких, лидирующих 
среди детей, как заболевания 
органов зрения, пищеварения и 
опорно-двигательной системы. 
Поэтому своевременно должны 
проводиться лабораторно-ин-
струментальные исследования 

освещенности, микроклимата, 
питания, замеры мебели с уче-
том росто-возрастных особен-
ностей.

Для производителей пи-
щевых продуктов и питьевой 
воды, организаторов питания 
на объектах образования, когда 
важно проводить эффективный 
производственный контроль на 
основе лабораторных данных, 
чтобы оценивать риски на 
своем предприятии и не допу-
стить возникновения массовых 
пищевых отравлений. Потому 
что все эти факторы, влияющие 
на здоровье человека, нельзя 
определить на «глаз», можно 

оценить только посредством 
проведения достоверных лабо-
раторных исследований.

Наша испытательная лабо-
ратория имеет статус независи-
мой, технически компетентной 
лаборатории и не вызывает 
сомнений в качестве результа-
тов лабораторных испытаний. 
Результаты аккредитованной 
лаборатории имеют междуна-
родную форму признания. Что 
снижает затраты производите-
лей и экспортеров, учитывая 
широкий спектр исследований, 

которые могут проводить ис-
следования определенных видов 
продукции без дополнительных 
затрат на проведение повтор-
ных испытаний за рубежом.

– Этот статус означает 
соответствие определенным 
критериям?

– Для получения статуса 
референс-лаборатория должна 
соответствовать 11 критериям, 
предусмотренным приказом 
Министерства здравоохра-
нения. В первую очередь это 
наличие помещений, отвечаю-
щих санитарно-гигиеническим 
и эпидемиологическим требова-
ниям. Где важно все: от специ-
альной вентиляции помещения, 
поточности производственных 
процессов, до отделки стен 
и установки лабораторного 
оборудования. Обязательное 
наличие различных лицензий, 
аттестат аккредитации. Оснаще-
ние современным высокоточ-
ным оборудованием, которое 
позволяет проводить исследо-
вания в короткие сроки и на 
генно-молекулярном уровне, 
исключая человеческий фактор, 
минимизируя погрешности. Со-
временная лаборатория – это, 
конечно же, прежде всего люди, 
высокий профессионализм. 
Мы большое значение уделяем 
образовательной деятельности 
наших сотрудников, повыше-
нию их компетенций. Создан 
международный обучающий 
центр.

– Скажите, получение ста-
туса референс-лаборатории 
насколько расширит ваши 
возможности?

– Главное – мы теперь име-
ем еще больше возможностей 
для обеспечения санитарно- 
эпидемиологического благопо-
лучия населения. Кроме того, 
наличие таких испытательных 
референс-лабораторий очень 
важно для проведения иссле-
дований в сложных диагности-
ческих и экспертных случаях, 
а также для выявления новых 
видов патогенов.

Сейчас вся планета говорит 
о концепции «Единое здоро-
вье». Это взаимосвязь здоровья 
человека и всего, что его окру-
жает. Все понимают, что забо-
левшее животное, загрязненная 
питьевая вода или воздух – 
это все, что может навредить 
здоровью человека.  Поэтому 
важно, когда имеется лабора-
торная исследовательская база, 
позволяющая проводить иссле-
дования на высоком уровне как 
в плане оснащенности, так и 
профессионализма персонала.

Фото 
Радмира ФахРутдинова
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ОБЩЕСТВО

ИНТЕРНЕТ-ПРОСТРАНСТВО

ПИНОККИО И КОЛОБОК ПО-КАЗАХСКИ: 
КАК РАЗВИВАЕТСЯ ДЕТСКИЙ 
YOUTUBE-КОНТЕНТ В КАЗАХСТАНЕ?

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА
Алматы

В последние годы казахстанская блогосфера 
стремительно развивается: появляются новые 
форматы, ниши и авторы, готовые предложить 
уникальный контент. Особенно заметен рост 
в сегменте детских каналов, что отражает 
мировую тенденцию. Согласно исследова-
ниям, более 70% детей до 12 лет регулярно 
смотрят видео на YouTube, а конкуренция 
за внимание маленьких зрителей растет с 
каждым днем. Однако среди многообразия 
контента на русском и английском языках 
казахскоязычные каналы все еще редкость. 
Мы решили узнать, как создается дет-
ский контент на государственном языке,
 и поговорили с Аянрафи Нарикбаевой, 
продюсером канала Alan Kids, который 
специализируется на развитии казахского 
языка через развивающие мультфильмы 
и обучающие ролики.

– Аянрафи, вам всего 
25 лет, но Вы уже запустили 
YouTube-канал с детским кон-
тентом на казахском языке. Что 
вдохновило Вас на этот проект?

– Идея создать детский канал 
на казахском языке возникла из 
личных наблюдений. У меня есть 
младшие брат и сестра, а моему 
сыну недавно исполнилось пол-
тора года, и я часто замечала, что 
дети активно смотрят контент на 
YouTube на русском, английском и 
даже кыргызском языках. Напри-
мер, один из наиболее популярных 
детских каналов в Центральной 
Азии сегодня – D'Billions, соз-
данный в Кыргызстане. Команда 
канала продуцирует контент на 
кыргызском, русском и английском 
языках. При этом на казахском 
языке практически нет качествен-
ного контента, хотя спрос на него 
явно существует. Мне захотелось 
изменить эту ситуацию, так и 
родилась идея создать YouТube-ка-
нал для детей на казахском языке.

– Почему каналу дали такое 
название – Alan Kids?

– На самом деле здесь все 
очень просто. «Алан» в переводе 
с казахского – это детеныш барса, 
и если обратите внимание, у нас 
и на заставке канала изображен 
симпатичный снежный барсик. 
Мы решили, что будет в тему, если 
канал будет назван в честь обита-
теля горных окрестностей нашего 
города. И, конечно, Алан – это еще 
и имя мальчика, так что героем 
наших видео может быть как 
животное, так и ребенок, которого 
зовут Алан.

– Какими были первые 
шаги в создании канала? Как вы 
пришли к формату контента, 

который сейчас пред-
ставлен?

– С самого начала мы 
понимали, что дети нуждают-
ся в разнообразном и интерес-
ном контенте, который одно-
временно будет развивающим 
и соответствующим нашему 
культурному контексту. 
Форматы, которые мы выбрали, 
это мультфильмы, колыбельные, 
полезные и развивающие видео. 
Мы ориентировались на возраст 
детей от 3 лет и старше. Для нас 
было важно, чтобы дети через наш 
канал могли не только учиться и 
развлекаться, но и погружаться 
в казахский язык, нашу культуру, 
традиции.

– Не страшно было начи-
нать? Не было мыслей, а вдруг 
не получится?

– Конечно, мысли были всякие, 
любой проект – это ответствен-
ность, перед инвесторами, перед 
командой, перед зрителями, перед 
самой собой, в конце концов. Но 
бояться и «тормозить» можно 
до запуска, а после старта повора-
чивать назад нельзя. Поэтому мы 
сконцентрировались не на рисках, 
а на возможностях. Например, по-
скольку это был новый YouТube-ка-
нал, мы могли пробовать разные 
форматы, тестировать свои 
задумки, это оказалась хорошей 
возможностью для экспериментов. 
Первое видео – колыбельная для 
малышей – сразу набрало неплохие 
просмотры. Второе видео – оно 
мне нравится больше всего – это 
адаптация народной песни «Қо-
шақаным қайда екен?» на совре-
менный лад. У нас получился такой 
современный Қошақан, при этом 
очень мелодичный и не потеряв-
ший национального своеобразия, 
как мне кажется.

– Еще одно видео, которое 
хорошо набирает, называется 
«Фу, бяка!»...

– Это казахская адаптация 
мультфильма с одного из ино-
странных каналов, там наш бар-
сик Алан в национальной одежде 
и с домброй пробует разную еду, 
сначала по отдельности, а потом 
вместе. И выясняется, что моро-
женое само по себе – вкусно, казы 
– тоже, но если есть их вместе 
друг с другом – получается «фу, 
бяка»! Такой интерактивный 
формат для детей, который тоже 
набрал просмотры без какого-ли-
бо продвижения.

– Вы анализируете, что дает 
контенту хорошие просмотры?

– Да, конечно, стараемся 
анализировать, хотя не всегда 
алгоритмы YouTube легко просчи-
тать. Неплохо «заходят» детской 
аудитории сказки, например, 
казахская версия русской сказки 
«Колобок» – она у нас называет-
ся «Бауырсақ», еще мы сделали 
«Пиноккио» на казахском языке. 
Также запускали просто различ-
ные песенки, это «Биші Алан» 
– наша авторская композиция, 
«Құырмаш» – тоже адаптация 
известной песни. Еще была руб-
рика «Әліппе» – ее снимали уже 
с участием актеров. Это полу-
анимационное видео с актерами, 
но оно, к сожалению, набрало 
меньше просмотров, поэтому мы 
его решили не внедрять дальше. 
Хотя изначально мы изучали 
популярные на YouTube форматы, 
но у нас хорошо пошли, прежде 
всего, мультики. И одно из пос-
ледних видео для детей, которое 
мы сняли, – это познавательный 
формат. Оно так и называется – 

«Что делать, если ты потерялся?» 
– небольшая видеоинструкция. 
Мы сделали анимационное видео 
о том, что делать маленькому 
мальчику, если он потерялся в 
парке аттракционов, чтобы найти 
своих родителей. Этот полезный 
ролик тоже набрал неплохие 
просмотры.

– Какие выводы сделали 
по итогам экспериментов?

– По нашему мнению, 
наиболее удачным фор-

матом оказался мульт-
фильм «Фу, бяка!». 

– С какими ос-
новными вызовами 
вы столкнулись при 
запуске канала и как 
их преодолевали?

– Первые вы-
зовы были связаны 
с созданием кон-
тента. Для детского 
YouTube важно, 
чтобы видео были 
короткими, яркими 
и одновременно 

познавательными. 
У нас не так много 

ресурсов, поэтому 
мы старались макси-

мально использовать те 
возможности, которые 

были в доступе. Другой 
вызов – это продвижение 

канала. В казахстанском сег-
менте YouTube детский контент 
пока не так развит, и это требует 
дополнительных усилий, чтобы 
привлечь аудиторию.

Еще одна сложность – все 
приходилось делать наощупь. Мы 
пишем сценарий, тратим огром-
ное количество сил, но не знаем, 
что понравится аудитории. Легче 
спрогнозировать, что «зайдет» 
взрослым, а предпочтения детей 
сложно предсказать. Плюс очень 
важную роль играет обложка 
видео – она должна быть красоч-
ной, но при этом максимально 
простой. И, конечно, важна му-
зыка, без хорошего музыкального 
сопровождения, ярких сочных 
голосов, «вкусных» нот видео 
вряд ли наберет просмотры.

– Сегодня YouTube — это 
мощная платформа для про-
движения контента. Насколько 
сложно было вам войти в этот 
сегмент и как вы видите буду-
щее вашего канала?

– Конечно, в мире детского 
контента на YouTube конкурен-
ция огромная. Например, самые 
популярные детские каналы, 
такие как Cocomelon, собирают 
миллиарды просмотров. В Казах-
стане пока нет таких масштабов, 
но это не значит, что возможно-
сти ограничены. Нашему каналу 
всего полгода, у нас чуть больше 
6 тысяч подписчиков, но мы 
видим огромный потенциал. 
Планируем расширять контент, 
привлекать больше профессио-
налов для создания анимации и 
образовательных роликов.

– Ваша идея и миссия кана-
ла несут в себе нечто большее, 
чем просто развлечение для 
детей. Расскажите о значении 
развития контента на государ-
ственном языке.

– На самом деле, одна из 
ключевых целей канала – это 
развитие казахского языка. Дети 
сегодня все чаще погружаются в 
цифровую среду, смотрят видео 
на YouTube, общаются в соцсе-
тях. Если мы хотим сохранить 
и развивать государственный 
язык, нам необходимо созда-
вать качественный контент на 
казахском. По статистике, более 
90% детей в возрасте до 12 лет 
активно пользуются YouTube. Это 
не просто развлечение, это целый 
культурный пласт. И если мы не 
предложим детям контент на их 
родном языке, они будут впиты-
вать культуру других стран через 
видео на английском или русском.

Многие говорят, что рынок 
детского YouTube уже пере-
полнен, так много успешных и 
интересных каналов, что никуда 
не вклинишься. Но мы сделали 
упор именно на казахский кон-
тент, если провести исследование, 
окажется, что в нашем сегменте 
YouTube очень мало казахских 
мультиков, их создают буквально 
3–4 канала. В основном наши 
дети смотрят зарубежный кон-
тент. Цель нашего канала – делать 
казахский популярным, мотиви-
ровать детей изучать родной язык 
с помощью мультиков и песен.

– Мировая практика пока-
зывает, что детские YouTube-ка-
налы могут стать источником 
стабильного дохода и даже 
бизнеса. Как Вы относитесь к 
монетизации канала?

– Монетизация, конечно, 
важна для поддержки проекта. 
В первую очередь, это позволит 
нам улучшить качество контента, 
привлечь больше специалистов, 
расширить команду. Но наша 
основная цель – создание ценного 
и полезного продукта для детей, 
особенно в условиях дефицита 
качественного контента на казах-
ском языке. Мы надеемся, что со 
временем сможем найти баланс 
между коммерческой стороной и 
нашей миссией.

– Как вы планируете разви-
ваться дальше? Какие у вас цели 
на ближайший год?

– Мы хотим продолжать 
развивать вселенную Alan Kids. 
В планах у нас — значительно 
расширить библиотеку видео, 
добавить новые форматы, напри-
мер, анимационные сериалы и 
интерактивные уроки. Мы хотим, 
чтобы наш контент был не только 
развлекательным, но и образова-
тельным. Кроме того, планируем 
сотрудничать с детскими педаго-
гами и психологами, чтобы наши 
видео действительно способство-
вали развитию детей.

В последние годы казахстанская блогосфера 
стремительно развивается: появляются новые 
форматы, ниши и авторы, готовые предложить 
уникальный контент. Особенно заметен рост 
в сегменте детских каналов, что отражает 
мировую тенденцию. Согласно исследова-
ниям, более 70% детей до 12 лет регулярно 
смотрят видео на YouTube, а конкуренция 
за внимание маленьких зрителей растет с 
каждым днем. Однако среди многообразия 
контента на русском и английском языках 
казахскоязычные каналы все еще редкость. 
Мы решили узнать, как создается дет-
ский контент на государственном языке,
 и поговорили с Аянрафи Нарикбаевой, 
продюсером канала Alan Kids, который 
специализируется на развитии казахского 
языка через развивающие мультфильмы 

понимали, что дети нуждают-
ся в разнообразном и интерес-
ном контенте, который одно-
временно будет развивающим 
и соответствующим нашему 

«Что делать, если ты потерялся?» 
– небольшая видеоинструкция. 
Мы сделали анимационное видео 
о том, что делать маленькому 
мальчику, если он потерялся в 
парке аттракционов, чтобы найти 
своих родителей. Этот полезный 
ролик тоже набрал неплохие 
просмотры.

– Какие выводы сделали 
по итогам экспериментов?

наиболее удачным фор-
матом оказался мульт-
фильм «Фу, бяка!». 

У нас не так много 
ресурсов, поэтому 

мы старались макси-
мально использовать те 

возможности, которые 
были в доступе. Другой 
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СПОРТ

С 8 по 13 сентября в Астане 
прошли международные 
состязания по этническим 
видам спорта – V Всемир-
ные игры кочевников. 2 500 
спортсменов состязались 
в играх кочевых народов 
Центральной Азии на луч-
ших спортивных площадках 
столицы.

Игры начались со зрелищных сорев-
нований по жамбы ату. Это традиционный 
вид спорта, включающий в себя стрельбу из 
лука верхом на лошади. Состязания длились 
четыре дня на территории этноаула рядом 
с ипподромом «Қазанат». В первый день 
участники соревновались в венгерском стиле. 
На следующий день был азиатский стиль. 
А в третий и четвертый дни спортсмены 
сошлись в турецком и казахском стилях, 
где продемонстрировали всю зрелищность 
и красоту состязания.

В целом в рамках V Всемирных игр 

кочевников участники спортивной про-
граммы соревновались в 21 виде спор-
та. Столица Казахстана приняла порядка 
2 500 участников из 89 стран, объединив 
представителей разных культур и этносов в 
масштабном празднике спорта и традиций 
кочевой культуры.

Настоящим эпицентром праздника и 
разнообразия ярких цветов стал культурный 
город «Көшпенділер Әлемі» со своими 
уникальными достопримечательностями, 
где юрты каждого из регионов удивляли 
гостей своими аутентичными историями, 
традиционными особенностями и регио-
нальными обычаями.

Открытие этноаула началось с яркого 
грандиозного шествия «Шаттық керуені», 

а главная сцена – «Өнер ордасы» – стала 
эпицентром культурного праздника, где 
ежедневно звучали лучшие музыкальные 
коллективы из регионов Казахстана. Насыщен-
ная программа была также представлена на 
большой площадке – этношатре «Шаңырақ». 
Также в этноауле прошел айтыс, где лучшие 
айтыскеры страны схлестнулись в состязании 
песен и слов. Международное признание 
проекта укрепила Юрта Центра сближе-
ния культур под эгидой ЮНЕСКО «АЗ и 
Я». Визит представителей ЮНЕСКО стал 
важным событием диалоговой площадки.

На второй день V Всемирных игр ко-
чевников состоялись первые партии по 
тогызкумалаку. В турнире приняли участие 
114 участников из 41 страны.

Особенно значимым событием стало 
отправление доски для тогызкумалака в 
космос. В соответствии с соглашением с 
Российским космическим агентством, доска 
с камнями была впервые запущена в стра-
тосферу в рамках Игр кочевников и затем 
успешно возвращена на Землю. 

Накануне закрытия игр в Национальном 
музее РК в рамках научной программы завер-
шилась международная научно-практическая 
конференция под названием «Кочевники: 
история, знания, уроки», в которой приняли 
участие ведущие эксперты из 12 стран мира.

По итогам игр казахстанские спортсмены 
завоевали 44 золотые медали, 34 серебряные 
медали и 37 бронзовых медалей.

Фото Радмира ФАХРУТДИНОВА

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

ХОККЕЙ

– Как прошел процесс адаптации в 
Астане?

– Да, это было потрясающе. Сразу по-
любил Астану, здесь есть чем заняться, кроме 
хоккея. Люди очень дружелюбны, а партнеры 
по команде великолепны. Мы исследовали 
большую часть города, много обедали, и у 
нас комфортные условия проживания, так 
что пока что было приятно.

– Ранее что-нибудь слышали о 
Казахстане?

– Ничего не знал о Казахстане до моего 
приезда сюда. Знал, что граничит с Россией. 
Это мой первый раз, когда оказался в этой 
части планеты. Другая культура, для меня все 
новое. Буду делать все для клуба.

– Какие впечатления о первых матчах 
за «барсов»?

– Да, это было хорошо. Очевидно, у 
нас более молодая группа, многие наши 
одноклубники были не в одной команде, 
готовились и выступали за национальную 
сборную, так что были некоторые коррек-
тировки. Но я не играл много в хоккей. К 
примеру, в прошлом году сыграл в Швей-
царии только 12 игр из-за травм. Так что 
было приятно поиграть в хоккей, и пока 
мне нравится моя игра.

– Напоминали ли эти матчи «выста-
вочные» в НХЛ?

– Это немного другие по характеру матчи. 

В НХЛ больше уста-
новок на игру в «вы-
ставочных» матчах.

– Доволен тем 
айстаймом, который 

выделяет тренерский штаб «Барыса»?
– Да, вполне. Очевидно, мне это нужно. 

Приятно набирать игровую форму. Летом 
можно тренироваться так усердно, как хочешь, 
но ничто не сравнится с игрой, так что было 
приятно проводить много времени.

– Мы слышали, что ваш багаж с экипи-
ровкой был утерян. Вы нашли его?

– Мне вернули его примерно неделю 
назад. Где-то месяц его искали, пока он «пу-
тешествовал» по миру.

– С главным тренером «Барыса» Дэви-
дом Намировски нет проблем в общении, 
включая языковую?

– Да, с этим проблем, нет. Очевидно, что 
придется приспосабливаться к языковому 
барьеру, пытаться выучить немного русский, 
насколько это возможно. Но вместе с тем это 
тоже позитивный момент.

– У вас большой опыт игр в Националь-
ной хоккейной лиге, начинали в легендарном 
«Монреаль Канадиенс». Комфортно было 
играть, зная, что на последней линии обо-
роны в воротах знаменитый Кэри Прайс?

– Да, Кэри – один из лучших вратарей в 
истории хоккея. К сожалению, ему пришлось 
уйти из-за травм, но играть с ним очень при-
ятно, он – невероятный талант.

– После Монреаля вы играли в Вин-
нипеге, куда клуб снова переехал, взяв 

прежнее название, как «реактивщики». 
Были ли вы в музее этого клуба?

– К сожалению, нет…
– Для сведения. В этом музее клюшка, 

шлем, краги и еще кое-что из амуниции самого 
лучшего легионера-казахстанца Николая 
Антропова. Всего этого он «лишился» после 
того, как стал автором первого гола «Джетс» 
в НХЛ после возвращения в Виннипег…

– О, я этого не знал. Буду там, обязательно 
зайду.

– В «Джетс» вы играли вместе с Патри-
ком Лайне, у которого начались проблемы 
из-за дисциплины. Каковы его шансы вновь 
заиграть на прежнем уровне?

– Да, очень хорошо знаком с Патриком, 
сыграли с ним вместе почти четыре сезона. 
Он отличный партнер по команде. Сейчас он 
заключил контракт с «Монреаль Канадиенс», 
клубом, который не нуждается в рекомендациях, 
там потрясающие условия во всех аспектах. 
Желаю ему всего самого доброго.

– По «Буффало Сейбрс» наверняка 
вы знакомы с Виктором Антипиным? 
Может, в этой связи вы были заявлены с 
ним в одной паре?

– Да, в Буффало мы выступали вместе. 
Наши семьи тоже знают друг друга. Он отлич-
ный игрок, сыграли примерно 15 игр в НХЛ 
вместе. Мы знаем друг друга, было приятно 
видеть знакомые лица в команде. Отличный 
парень, который выполняет тяжелую работу.

– Вам комфортно играть с ним в паре 
на левом фланге?

– Да, вполне. Нам удобно на обоих флангах, 
мы можем заменить друг друга на обеих сторонах.

– В вашей биографии был период в 
«Анахайхе Дакс», сразу после того в этой 

команде завершил свою славную карьеру 
Райн Гецлаф…

– К сожалению, не играл с Райаном Гецла-
фом. Я оказался в Калифорнии как раз после 
того, как он закончил выступать. Райан посещал 
нашу раздевалку, слышал о нем только хорошее. 
Встречался с ним пару раз – классный парень. Был 
свидетелем, как Гецлаф получил работу в НХЛ, 
так что думаю, что он отлично справится с ней.

– Когда вы начинали играть в хоккей, 
кто был вашим кумиром?

– Для меня идолом был Никлас Линдстрем. 
Я вырос в канадской провинции Онтарио, в 
тех местах, которые граничат с американским 
штатом Мичиган, где играет знаменитый клуб 
«Детройт Рэд Уингз», в котором провел свою 
карьеру Линдстрем.

– Ваше мнение по первым матчам в 
Континентальной хоккейной лиге в вашей 
карьере, если сравнить с играми в НХЛ.

– Определенно, разная игра в хоккей, 
очень различаются системы. Понимаем 
полную суть игры, особенно после того, как 
все ребята вернулись в клуб. Тренируемся, 
больше практики, стараемся побеждать. Се-
зон отличается, это была наша первая игра, 
поэтому нет причин расстраиваться.

– В предсезонных играх, в частности, 
в Омске, вы подрались. Вы примете любой 
вызов на драку, если это нужно для команды?

– Да, конечно. Без вопросов.
– Традиционный вопрос: символическая 

сборная мира от Натана Болье...
– Не буду оригинальным. В воротах, 

несомненно, Кэри Прайс. В линии обороны 
Ши Вебер и Кэйл Макар. В атаке Сидни 
Кросби, Коннор Макдэвид и мой тезка, Натан 
Маккинон.

ВЕЛИЧИЕ СТЕПНОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ

Ильяс ОМАРОВ, 
Астана

ХОККЕЙ НАТАН БОЛЬЕ: «РАДИ КОМАНДЫ 
ГОТОВ ПРИНЯТ ЛЮБОЙ ВЫЗОВ»
Одним из новичков хоккейного клуба «Барыс» стал канадский защитник с солидным 
опытом игр в Национальной хоккейной лиге – Натан Болье. В ходе предсезонной под-
готовки на Кубок Блинова в Омске в матче с местным «Авангардом» Болье уже успел 
отличиться в драке с нападающим хозяев Марком Вербой, уложив его в солидный 
нокдаун со второго удара, тем самым завел «барсов», которые «горели» 0:3, но сумели 
отыграться. Об аккомодации в казахстанской столице, первых играх в новом клубе, 
звездах Национальной хоккейной лиги, с которыми пришлось пересечься, в нашем 
небольшом интервью.



Ухмылка двУликого ЯнУса
сборнаЯ ЧерЧесова: всегда есть две дороги
Микроцикл футбольной сборной на старте Лиги наций по праву занял знаковое место в ка-
лендаре спортивно-имиджевой повестки дня. Эмоциональные качели, вызванные ничьей 
с Норвегией и нейтрализацией «самого Холланда!», и слаженностью оборотов автобуса 
отечественной сборки, обернулись холодным душем, олицетворенным Шешко в Словении.

Вины Станислава Саламовича 
в разгроме, по большому счету, 
никакой. Как и особой заслуги в 
домашней ничьей днями.

Уже через месяц можно будет 
давать какие-то оценки тренерскому 
штабу Черчесова, которому пред-
стоит проанализировать результаты 
знакомства с командой.

И можно порадоваться за пар-
ней, которые показали нам, что 
планка, достигнутая в предыдущем 
цикле, сохраняется в отдельных 
компонентах игры. Можно добавить 
к описаниям околофутбольных 
страстей и энергетику стадиона. 
Алматы поддержал эстафету горячей 
поддержки и единения с лучшими 
игроками. Трибуны «Астана-Арены» 
в прошлом году и на Центральном 
стадионе неделю назад оказывают 
огромный кредит доверия казахстан-
цев и демонстрируют завышенные 
ожидания. При этом ярко отдаваясь 
в желании соучаствовать в совмест-
ном укреплении авторитета нашего 
футбола.

Аншлаг на Центральном стадио-
не, подзабытая атмосфера единения 
оставили положительные впечатле-
ния у многих болельщиков нашей 
команды. Но самым важным стал 
результат. Нулевая ничья вызвала 
оторопь и непонимание у гостей 
и немногочисленной группы бо-

лельщиков, прибывших в Казахстан 
поддержать своих футболистов. 
Многие европейские СМИ, от-
мечая результат встречи в Алма-
ты, применяли в характеристике 
данного матча слово «сенсация». 
Да и как не удивляться тому, что 
«ноунеймы» сумели нейтрализовать 
одного из сильнейших форвардов 
современности, который наводит 
шорох в Английской премьер-лиге и 
забивает налево и направо в составе 
«Манчестер Сити».

Готовность и способность 
страховать друг друга. Насыщать 
свободные зоны своим присутст-
вием для сокращения оперативного 
простора мобильным соперникам. В 
других случаях вступать в силовую 
борьбу, связывать быстрые фланги 
гостей, лишать последнего паса с 
краев, выигрывать борьбу за мяч на 
подступах к штрафной и в пределах 
владений Шацкого. Все это време-
нами радовало глаз. Высокий темп 
игры, предложенный Норвегией в 
первом тайме, вызывал опасения. Но 
защитные порядки не дрогнули, и 
Нурали Алип не выглядел статис-
том в противостояниях со звездой 
«Манчестер Сити». Много ли здесь 
вклада нового тренера? Безусловно, 
атмосфера, созданная российским 
специалистом, становится знамена-
телем итогового результата. Как ни 

крути, очковый багаж пополнен, 
и если сравнить предматчевые 
«опасения», то могло быть и не 
так приятно видеть итоговый счет. 
Наследие Адиева, выражаемое в 
психологической крепости сбор-
ной, способной дать бой любому 
сопернику, заметно невооруженным 
глазом. То есть футболисты уже 
готовы соответствовать высоким 
требованиям в отдельных матчах. 

И теперь перед Черчесовым 
стоит задача: выявив слабые мес-
та, указанные атакой Словении, 
улучшать опции подопечных. С 
божьей ли помощью или путем 
давления на тренеров клубов ему 

удастся добиться улучшения функ-
циональных параметров сборной 
перед матчем с Австрией, гадать не 
станем. Все прекрасно видели, что 
во втором подряд матче выдержать 
жесткий прессинг в высоком темпе 
нашим парням не удалось. Словенцы 
продолжают оставаться неудоб-
ным для Казахстана соперником 
(два поражения в предыдущем 
цикле). Тактика перехода центра 
поля продолжает оставаться в кон-
структорской схеме «бей-беги», с 
выбиванием мяча на блуждающих 
форвардов, и связки между линиями 

по выходу из обороны не просма-
тривались. За счет кого придется 
выбирать, пополнять состав – вопрос 
риторический. Минимум игрового 
времени в клубах, вылетевших из 
еврокубков, где можно приобрес ти 
опыт приемлемого уровня. Отсут-
ствие игровой практики вследствие 
перенасыщения местных клубов 
легионерами – проблема из проблем. 
Решать-то ее даже Президенту 
страны не под силу. Поэтому в 
начале отборочного цикла было 
бы слишком опрометчивым ждать 
хорошего итога. Тем более задача 
по выходу обозначена не была. Сам 
главный тренер далеко не загляды-
вает и предпочитает готовиться 
конкретно к предстоящей встрече, 
о чем было сказано представителям 
СМИ на пресс-конференции перед 
игрой с Норвегией. Что лишь под-
черкивает, что помимо прочего, в 
концепции функционирования 
института сборных мы снова про-
длеваем режим ожидания. По факту 
мы пока не можем утверждать, 
что Магомед Адиев проработал 
впустую, и нить преемственности 
утеряна. Футбол показал нам за две 
игры ухмылку и обнадеживающую 
улыбку Двуликого Януса – это уже 
чтобы совсем сакрализировать роль 
игры в нашем обществе.

Если же относиться проще, то 
придется отключать эмоции и не 
ждать большего.

Сам Станислав Черчесов уже 
определил круг проблем, заметных 
по итогам двух матчей: «Мы сыг-
рали мало в атаке. Иногда соперник 
был сильнее в каких-то моментах. 
Нужно быть более практичными, 
чтобы иметь моменты. При выходе 
из обороны мяч теряли футболисты, 
от которых мы ждем большего»...

спорт
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в центре вниманиЯ – андижан!
сборнаЯ казахстана выстУпит на Чемпионате мира по фУтзалУ 

Сегодня в Узбекиста-
не стартует чемпио-
нат мира по футзалу 
с участием сборной 
Казахстана.

Футзал за минувший отрезок 
времени в более чем 30 лет остается 
одним из примеров того, как можно 
развивать спорт в условиях нашей 
действительности.

Ни одна из игровых дисциплин 
в стране не может похвастаться 
такой стабильностью присут-
ствия на чемпионатах мира на 
протяжении пяти циклов подряд. 
Чемпионат страны по футзалу 
выявляет новые боеспособные 
коллективы. Повсеместно увеличи-
вается количество соревнований. 
Инфраструктура, способствующая 
появлению детских футзальных 
секций, улучшается и привлекает 
внимание спортивной обществен-
ности и частного бизнеса. Все это 
является серьезным подспорьем 
для успешного представительства 
национальной сборной на между-
народной арене.

Раз в четыре года сильнейшие 
команды планеты определяют силь-
нейшую, и наша команда активно 
участвует в этом споре, представляя 

серьезное соперничество с грандами 
мирового футзала.

Перед поездкой в Ташкент 
наша сборная под руководством 
Рикардо Кака сыграла в Алматы 
против вице-чемпионов мира 2021 
года из Аргентины (3:2). И этот 
матч против одной из сильней-

ших сборных показал готовность 
казахстанцев бороться на равных 
с любым соперником.

По крайней мере от этой игры 
можно отталкиваться перед поездкой 
в Узбекистан. Наставник сборной 
Кака так охарактеризовал итог 
матча с Аргентиной:

– Я думаю, самое главное, что 
мы подарили очень красивый празд-
ник для города, для Казахстана. 
На уровне сборных это самый 
большой матч за всю историю 
футзала Казахстана, и мы не мог-
ли не победить. Но мы сыграли 
два очень разных тайма против 
команды, участники которой по-
хожи на нас характером – никогда 
не сдаются, и было вот так, что вы 
видели. Команда проигрывала 0:3 и 
могла почти перевернуть ход игры. 
Но это футзал. Такими бывают 
матчи, когда гранды встречаются. 
Могу сказать, что в нашей сборной 
сейчас четырнадцать футболистов, 

которые на данный момент лучшие 
в Казахстане. Можно обсуждать 
сколько угодно, но я выбрал и, 
в конце концов, отвечать буду 
я, – сказал тренер в преддверии 
главного турнира сезона.

Близость места проведения 
турнира такого ранга позволит 

нашей сборной ощутить поддер-
жку трибун в Андижане, где сыг-
рает первые два матча сборная  
Казахстана. Да и местная публика 
будет на нашей стороне, в чем не 
сомневается казахская диаспора в 
братском государстве.

По регламенту чемпионата 
мира, две лучшие команды каждой 
группы и четыре лучших обладателя 
третьих мест выйдут в плей-офф.

Казахстан попал в группу D, 
где соперниками будут Испания, 
Ливия и Новая Зеландия. За-
втра в Андижане состоится матч  
Казахстан – Испания.

В первом поединке нам пред-
станет двукратный чемпион мира 
и семикратный чемпион Европы. 
Ветеран и лидер сборной Игита 
так высказался перед стартовым 
поединком против Испании: 

– Конечно, хочется стать чем-
пионами мира. Но нужно быть 
реалистами. Пока наша цель – 
выйти в 1/8 финала. В группе у нас 
сильные соперники. Уже в первом 
туре у нас будет своего рода финал 
против Испании, – говорит вратарь 
сборной Казахстана Игита.

Напомним, что казахстанцы 
ни разу не выигрывали у испанцев.

Чемпионат мира по футзалу 
пройдет в Узбекистане с 14 сентября 
по 6 октября.

Полосу подготовил Ким Ралин, 
Астана

сборная казахстана на чемпионате мира по футзалу заявила 
следую щих игроков:
вратари: нарун сериков, леонардо игита.
полевые игроки: арнольд кнауб, ринат турегазин, акжол дарибай, 
абдирасул абдуманапулы, азат валиуллин, лео, альберт акбаликов, 
Чингиз есенаманов, биржан оразов, даурен турсагулов, джахангир 
рашит, дуглас.



ОбществО

ПРАвОсУДИе твОРИ ДОбРО

Самал АХМЕТОВА,
Караганда Гулнара

ДОСыМшАлОВА

Аида ГАлИЕВА,
ЗКО

ДеньгИ есть, А жИлья – нет
В Западно-Казахстанской области в очере-
ди на жилье стоят более 31 тысячи человек. 
По информации управления энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства ЗКО, из 
31 960 человек, стоящих в очереди на получе-
ние жилья, 18 788 семей относятся к категории 
социально уязвимых слоев населения. В этом 
году планируется приобрести 758 квартир для 
данной категории населения, и на эти цели 
выделено 12,3 миллиарда тенге.

Важный вопрос – обеспе
чение жильем очередников из 
категории социально уязвимых 
слоев населения – был вынесен 
на обсуждение на аппаратном 
совещании в областном акимате 
под председательством акима 
области Наримана Турегалиева. 
Выяснилось, что в двух районах 
до сих пор не объявлены даже 
конкурсные процедуры на при

обретение жилья для данной 
категории населения.

– В текущем году планиру
ется приобрести 758 квартир 
для социально уязвимых слоев 
населения, стоящих в очереди 
местных исполнительных органов. 
На эти цели выделено 12,3 млрд 
тенге, в том числе за счет респуб
ликанского бюджета – 2,9 млрд 
тенге, за счет местного бюджета 
– 1,2 млрд тенге, за счет ценных 
бумаг – 8,2 млрд тенге. Объявлен 
конкурс по 413 из 758 квартир. 
На данный момент приобретены 

190 квартир, из которых 99 квартир 
уже выкуплены, и 91 квартира 
находится в процессе приобрете
ния. Конкурсные процедуры по 
345 квартирам еще не объявле
ны, – сказал на совещании руко
водитель областного управления 

строительства Алибек Антазиев.
В целом объем конкурса по 

плановым квартирам выполнен 
в Бурлинском районе на 76%, в 
районе Байтерек – на 74%, Жан
галинском – 64%, в Казталовском 
районе – на 60%, в Бокейордин

ском – 59%, в г. Уральске – 51%, 
в Таскалинском районе – на 47%, 
Акжаикском – 32%, Сырымском 
– 40%, Чингирлауском – 22%, 
Жанибекском – 11%. Нулевые 
показатели у Каратобинского и 
Теректинского районов, в которых 
за 2024 год не было объявлено 
ни одного конкурса по жилью, а 
в Жанибекском районе из запла
нированных 28 квартир конкурс 
объявлен только по 3 квартирам. 
Руководитель областного управ
ления строительства отметил, что 
в случае риска невыкупа жилья до 
1 ноября текущего года необходимо 
перераспределить средства на другие 
районы, где есть готовое жилье.

Теперь всю работу акимам 
районов придется сделать буквально 
за месяц, аким области дал крайний 
срок – до 15 октября завершить 
плановую работу по обеспечению 
жильем нуждающихся очередников 
и ускорить работу по завершению 
строительства домов в районах. 
Также он напомнил, что в погоне 
за количеством не стоит забывать 
о качестве жилья.
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РегИОны

ФОнД «Halyk» ПеРеДАл  
400 квАРтИР АкИмАтУ  
АстАны Для семей,  
нУжДАющИхся в ПОДДеРжке
Благотворительный фонд «Halyk» передал акима-
ту Астаны 400 новых квартир в жилом комплексе 
«Compass North», которые будут предоставлены 
семьям, нуждающимся в поддержке. Этот проект яв-
ляется частью усилий фонда по улучшению качества 
жизни казахстанцев и оказанию помощи гражданам.

Комплекс «Compass North» 
был построен в рамках согла
шения с акиматом Астаны для 
того, чтобы обеспечить жильем 
тех, кто особенно нуждается в 
социальной поддержке.

– Предоставление жилья 
нуждающимся – это не просто 
помощь, это вклад в построение более справедливого общества. Мы 
надеемся, что поддержка фонда «Halyk» Тимура Кулибаева поможет 
этим семьям обрести уверенность в будущем. Наша цель – создать ус
ловия, в которых люди будут не просто жить, но и чувствовать заботу и 
поддержку, – отметил руководитель фонда Сагинбек Шункеев.

Шункеев также подчеркнул, что жители комплекса смогут наслаж
даться комфортной и безопасной жизнью: территория комплекса 
закрыта от посторонних, оснащена системой видеонаблюдения, а для 
детей и взрослых оборудованы спортивные площадки, зоны отдыха и 
прогулочные аллеи.

Первые ключи от новых квартир были вручены семьям еще в прош
лом году, а распределение оставшихся квартир будет осуществлено 
акиматом Астаны.

Жилой комплекс «Compass North» состоит из 11 многоэтажных 
зданий, расположенных в районе вокзала «Нурлы Жол». Общая 
площадь жилых помещений превышает 20 тысяч квадратных метров, 
а стоимость строительства составила около 6,9 миллиарда тенге. Все 
квартиры сдаются с чистовой отделкой и полностью готовы к заселению.

С момента своего основания в 2016 году фонд «Halyk» под руководст
вом Тимура Кулибаева оказал помощь на сумму более 85 миллиардов тенге, 
реализовав более 120 социальных проектов по всей стране, направленных 
на поддержку нуждающихся и улучшение условий жизни казахстанцев.

ктО ПОстАвИт тОЧкУ  
в сПОРе?
Больше половины дел, рассмотренных в этом году специализи-
рованным межрайонным экономическим судом Карагандинской 
области, касается государственных закупок. Чуть меньше подается 
исков, касающихся налоговых споров и договорных обязательств. 
И, наконец, пристальное внимание жителей региона вызывают 
процессы о решении сноса новостроек.

Как рассказала судьякоор
динатор со СМИ специализиро
ванного межрайонного эконо
мического суда Карагандинской 
области Айгуль Муталяпова, в 
этом году количество исков от 
жителей региона значительно 
возросло в сравнении с прошлым 
годом – поданных заявлений 
стало на 200 больше. Всего же 
в экономический суд поступило 
порядка 4,5 тысячи исков.

– Порядка 52% из всех рас
смотренных дел, наибольшее 
количество касается государст
венных закупок. В основном это 
иски по требованиям о признании 
поставщиков недобросовестными 
участниками госзакупок и взыска
нии неустойки за неисполненные 
обязательства. Среди них большая 
часть относилась к гарантийным 
обязательствам поставщиков, 
работавших на дорогах, объектах 
образования и здравоохранения. 
За текущий период суд обязал 
по пяти социальным объектам 
устранить дефекты, в двух случаях 
по спору между заказчиком и 
подрядчиком судом утверждены 
мировые соглашения, еще четыре 

иска находятся в производстве, – 
рассказала Айгуль Муталяпова.

Много и налоговых споров, 
среди которых основная часть 
касается требований о признании 
сделок недействительными. По 
словам судьи, споры по нало
гам, связанные со сделками и 
перерегистрацией, – одни из 
самых сложных и требуют самого 
пристального внимания.

Продолжая перечислять спо
ры между предпринимателями, 
Айгуль Муталяпова обратила 
внимание и на нарушение дого
ворных обязательств. Чаще всего 
они происходят изза сомнений 
в качестве предоставляемых 
товаров или услуг, а также при 
расторжении договоров.

Самым громким делом этого 
года стало дело о сносе одного их 
построенных жилых комплексов, 
который был признан самоволь
ной постройкой.

Еще в начале этого года 
управление государственного 
архитектурностроительного 
контроля Карагандинской об
ласти опубликовало «черный» 
список застройщиков, которые на 
деньги дольщиков, без докумен
тов начали строительство жилых 
комплексов. Многие из этого 

списка, вовремя спохватившись, 
стали получать лицензии, права 
на земельный участок, уведоми
ли государственные органы о 
начале строительства, получили 
сопровождение авторского и 
технического надзора.

Однако оставались застрой
щики, которые пренебрегли 
законодательством. Сначала эти 
компании получили уведомление 
устранить нарушения, на это 
время приостановить строитель
ство. Позже управление ГАСК 
обратилось в суд с требованием 
о признании строящегося объ
екта самовольной постройкой 
и понуждении снести объект за 
счет собственных средств.

– Суд удовлетворил требова
ния истца и признал строящийся 
объект самовольной постройкой, 
а также понудил компании снес
ти здание за счет собственных 
средств, с установлением срока,  
пояснила Айгуль Муталяпова.

Впрочем, спорящие стороны 
всегда могут достигнуть и мир
ного урегулирования конфликта.

За этот неполный год в спе
циализированном межрайонном 
экономическом суде Карагандин
ской области состоялось около 
600 медиативных соглашений.



Концерт

ВыстаВКа Кино

осеннее рандеВу
Впервые вниманию столичной публики будет представлено сочинение «Ерке 
сылқым» Абдимомына Желдибаева в авторской обработке Мусы Керимбае
ва. Произведение прозвучит в ходе концерта «Осеннее рандеву: мелодии 
струн» в Камерном зале им. К. Байсеитовой театра «Астана Опера».

Произведения казах
станских и зарубежных 
классиков исполнят вио
лончелист Муса Керимбаев 
и пианистка Анара Каме
льинова.

– В детстве я нередко 
слушал «Ерке сылқым» из
вестного казахского кюйши 
и композитора Абдимомына 
Желдибаева и сам испол

нял это произведение на 
домбре, его легко учить и 
очень приятно слушать. Я 
всегда хотел попробовать 
сыграть «Ерке сылқым» 
на виолончели, так почему 
бы не выступить с этим 
сочинением на концерте? 
При создании собственной 
редакции я оставил осно
ву такой, какая она есть в 
оригинале, потому что ее 
ни в коем случае нельзя на
рушать, но внес небольшие 
изменения на свой вкус, для 

обогащения гармонии. И вот 
сейчас выдалась прекрасная 
возможность представить 
новую редакцию слушателям 
на предстоящем концерте. 
Верю, что виолончельная 
версия композиции по
нравится всем зрителям, 
– делится Муса Керимбаев.

Лауреаты международ
ных конкурсов Муса Керим
баев и Анара Камельинова 
также включили в насы
щенную программу вечера 
сонату для виолончели и 

фортепиано «Арпеджионе» 
Франца Шуберта, сонату для 
виолончели и фортепиано 
соль минор Сергея Рахма
нинова и пьесу «Ария» 
из бесценного наследия 
классика казахской музыки 
Ахмета Жубанова.

– «Ария» Ахмета Жу
банова и произведения для 
виолончели и фортепиано 
Франца Шуберта и Сергея 
Рахманинова, которые также 
прозвучат в программе, мне 
очень нравятся по своему со

держанию, красоте и технике. 
Отмечу, что в репертуар 
каждого своего концерта 
всегда обязательно включаю 
дватри сочинения казах
станских авторов, поскольку 
придерживаюсь принципа, 
что мы не должны забы
вать наших композиторов 
и нам следует прославлять 
их произведения, – добавил 
виолончелист.

Муса Керимбаев также 
подчеркнул, что уже несколь
ко раз выступал в Камерном 
зале театра «Астана Опера», 
очень удобном для музици
рования благодаря своей 
великолепной акустике.

На этот раз его парт
нером по сцене будет та
лант ливая пианистка Анара 
Камельинова. Яркие казах
станские музыканты знако
мы много лет, они добрые 
друзья и коллеги, однако 
для Анары Камельиновой 
и Мусы Керимбаева это 
будет первый совместный 
концерт. 

– Когда Муса Керимбаев 
предложил мне принять 
участие в выступлении, я с 
радостью согласилась. Мы 
оба заряжены огромным 
желанием работать, инте
ресом к данной программе 
и любовью к этой музыке. 
Думаю, что все получится, 
и своим выступлением мы 
донесем до слушателей все 

наши мысли и то, что задумы
вал композитор, – рассказала 
Анара Камельинова. 

Она отметила, что 
каждое из исполняемых 
произведений посвоему 
уникальное. Например, в 
сонате Сергея Рахманинова 
достаточно сложная форте
пианная партия, требующая 
большой подготовки.

– Это сочинение нередко 
называют «минисимфо
нией», и я давно хотела его 
исполнить, поэтому с нетер
пением жду этот концерт. 
Что касается сонаты Франца 
Шуберта «Арпеджионе», 
она написана для старинной 
виолончели, и здесь особен
но важны виртуозность и 
мастерство виолончелиста. 
А для премьерного испол
нения новой редакции кюя 
«Ерке сылқым» Абдимо
мына Желдибаева, обычно 
исполняемого на домбре, 
Муса сам сделал обработ
ку и партии виолончели, и 
партии фортепиано. Для 
всей программы концерта 
необходим гармоничный 
слаженный ансамбль, абсо
лютное единение двух партий, 
– заключила пианистка.

Послушать концерт 
«Осеннее рандеву: мелодии 
струн» можно в Камерном 
зале им. К. Байсеитовой 
театра «Астана Опера» 
20 сентября.

Диана
Тысымбаева,
Астана

Диана Тысымбаева,
Астана

КаКоВо это –  
быть женой гения?
В Литературномемориальном музее Ф. М. Достоев
ского открылась выставка «Толстая и Достоевская».

Выставка рассказы
вает о знакомстве двух 
выдающихся женщин 
– Анны Григорьевны 
Достоевской и Софьи 
Андреевны Толстой, со 
дня рождения которой 
в сентябре 2024 года ис
полняется 180 лет. Обе 
были личностями неза
урядными, любящими и 
деятельными женами, обе 
самоотверженно служили 
делу своих мужей. И вы
ставка не просто расска
зывает об их дружбе, но и 

помогает понять: каково 
это – быть женой гения? 

Их судьбы во многом 
схожи. Софья Андреевна 
Берс и Анна Григорьевна 
Сниткина, выйдя замуж за 
тогда уже известных пи
сателей – Льва Толстого 
и Федора Достоевского, 
не только взяли на себя 
хлопоты по хозяйству, 
воспитание и обучение 
детей, но и ответствен
ность секретаря, со
ветчицы, переписчицы 
рукописей и издателя 

произведений. Обе были 
намного моложе своих 
супругов, обе хоронили 
собственных детей, обе 
пережили мужей, но и 
после этого посвятили 
остаток своей жизни их 
творческому наследию.

Посетители выставки 
могут узнать, как Софья 
Толстая и Анна Достоев
ская обеспечивали под
держку, семейный уют и 
бытовые условия, необ
ходимые для творческой 
работы Льва Толстого и 
Федора Достоевского, 
как помогали мужьям 
в процессе писания и 
издания произведений, 
как познакомились эти 
женщины и о чем писали 
друг другу.

Выставка стала воз
можна благодаря Госу
дарственному музею 
Л. Н. Толстого в Москве 
при поддержке Россотруд
ничества. Она позволяет 
посетителям Литератур
номемориального му
зея Ф. М. Достоевского 
в Семее погрузиться в 
особый женский мир все
поглощающей верности.

эпоха КазахсКого  
КочеВья – В объеКтиВе
В широкий прокат вышел художественный фильм «Талақ», 
снятый по мотивам рассказов Беимбета Майлина. Накануне 
премьеры в Алматы прошел закрытый показ, в ходе кото
рого режиссер Данияр Саламат пообщался со зрителями 
и ответил на их вопросы.

Картина рассказывает о последних годах 
традиционного казахского кочевья во второй 
половине двадцатых годов прошлого века, 
затрагивая темы коллективизации и тяжелых 
времен социализма. По сюжету в отдаленной 
деревне решили поставить спектакль, расска
зывающий о проблемах с правами женщин. 
«Талақ» – это история мужчины, который 
сыграл в этом спектакле.

По словам Данияра Саламата, в названии 
фильма заключен не только процесс расторже
ния брачных уз, но и сложные обстоятельства, 
с которыми сталкивались люди того времени.

– Название фильма переводится как «раз
вод», однако этот перевод не совсем точен, 
поскольку развод предполагает взаимное желание 
обеих сторон. В то время как «талақ» – это 
мусульманский обычай, согласно которому для 
развода достаточно желания мужа, и мнение 
жены не учитывается. Я назвал фильм именно 
так, потому что хотел показать трагедию той 
эпохи – раскол, развал. И все это происходило 
по воле одной стороны, – отметил режиссер.

К слову, в этом году фильм «Талақ» 
удостоился Золотого кубка на 26м Шанхай
ском международном кинофестивале (SIFF). 
Лучшей актрисой признали Амиру Омарову, 
сыгравшую главную роль в фильме.

Ранее «Талақ» вошел в основную конкурс
ную программу Шанхайского международного 
кинофестиваля, который проходил с 14 по 23 
июня этого года. Шанхайский фестиваль имеет 
огромное значение для мирового кинематографа, 
где фильмы из различных стран соревнуются 
за главный приз, что происходит с 1993 года.

Напомним, кинокартина «Талақ» была 
создана по заказу Министерства культуры и 
информации РК и Государственного центра 
поддержки национального кино (ГЦПНК).

тайм-аут
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айман ШаРИПХаНОва,
область Абай
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Гражданин Республики Казахстан, достигший на день голосования 18-летнего 
возраста, имеет правовое основание участвовать в республиканском референдуме, 
назначенном на 6 октября 2024 года.

Списки составляются акиматами на основании Вашей постоянной регистрации 
по месту жительства на территории конкретного участка для голосования. При 
отсутствии постоянной регистрации Вы вправе зарегистрироваться в качестве 
голосующего в соответствующем местном исполнительном органе с момента 
назначения референдума. 

Участки для голосования создаются решениями соответствующих акимов, их 
границы публикуются в средствах массовой информации.

С 20 сентября 2024 года на своем участке Вам будет предоставлена 
возможность проверить данные о себе в списке граждан, имеющих право 
участвовать в республиканском референдуме.

При необходимости внесения каких-либо изменений Вы сразу сможете 
обратиться с заявлением в участковую комиссию референдума.

В случае перемены гражданином места своего пребывания он вправе с 
20 сентября 2024 года до 18.00 ч. 5 октября 2024 года получить открепительное 
удостоверение на основании заявления в участковую комиссию.

Допускается получение открепительного удостоверения на основании 
доверенности. При этом нотариальное заверение доверенности не обязательно.

При предъявлении открепительного удостоверения участковая комиссия 
референдума в день голосования включает гражданина в список на участке по 
месту его пребывания. 

Открепительное удостоверение не выдается гражданам, желающим участвовать 
в голосовании на другом участке в пределах одного населенного пункта.

Важен голос каждого!
Центральная комиссия референдума

Республики Казахстан

«О ПРОВЕРКЕ ВКЛЮЧЕНИЯ В СПИСОК ГРАЖДАН, 
ИМЕЮЩИХ ПРАВО УЧАСТВОВАТЬ В РЕСПУБЛИКАНСКОМ РЕФЕРЕНДУМЕ»

обратиться с заявлением в участковую комиссию референдума.
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